

SOLIDARIDAD OBRERA

DIARIO SINDICALISTA DE LA MAÑANA

Barcelona, viernes, 16 enero 1931

EDITORIAL

LOS PATRONOS Y LA ORGANIZACION CORPORATIVA

Hace unos días la Prensa nos daba a conocer unas manifestaciones del ministro de Trabajo, según las cuales los patronos de Madrid se habían manifestado contrarios a la organización corporativa; y el ministro suponía que semejante determinación era debida a que las cuestiones puestas a resolución de los Comités Paritarios, eran tramitadas con la debida brevedad y resueltas en consecuencia sin las extremadas dilaciones de que antes eran objeto.

En efecto: la Unión general de patronos comerciantes e industriales, ha facilitado a la Prensa una extensa nota dando a conocer el acuerdo unánime de dicha entidad.

Según dicho acuerdo, debido a los muchos daños que los ocasiona la ley de organización corporativa, en tanto la ley en cuestión no sea revisada por las Cortes, se retirará la representación patronal de los Comités paritarios, terminando el pago de las cuotas paritarias.

Hemos expuesto distinta y repetidamente nuestra opinión contraria a la organización corporativa y a los Comités paritarios. Nuestra oposición parte del punto de vista de nuestra ética. Para nosotros, la importancia del problema está en su aspecto moral. Pero si alguna vez nos hubieran faltado argumentos para manifestarnos en contra de la organización corporativa y sus correspondientes Comités paritarios, ahora los tendríamos convincentes y abrumadores.

Los patronos madrileños se oponen a la ley de organización corporativa por dos razones esenciales. Primera: por el pago de las cuotas paritarias; y segunda, por lo que manifestó el ministro de Trabajo; porque acostumbrados a que las resoluciones de los Comités paritarios no se hacían nunca efectivas, no saben avenirse a lo que tanto ellos mismos han exaltado: al cumplimiento de la Ley.

Se ponen en frente de esta ley porque la consideran lesiva para sus intereses. Y nuestros amables patronos han considerado siempre lesivo para sus intereses todo aquello que no se ha sometido ciegamente a sus planes.

Por si hubiera alguna duda, sirva de orientación el siguiente párrafo de la citada nota:

"Nuestras aspiraciones no van en menoscabo de los derechos del proletariado siempre que estos estén en plano de equilibrio sin privilegio para nadie. Porque la ley corporativa rompe en nuestro daño y en el de la economía nacional este elemental equilibrio es por qué la combatimos".

Con esa mentalidad, "sui generis", de los patronos españoles, cabe suponer lo que tendría que ser una ley de arbitraje obligatorio que satisficiera a esos señores.

En este régimen capitalista sabemos que cualquier proyecto de legislación social que se bosqueje será, hasta en los casos más excepcionales, siempre favorable a los grandes intereses creados, pero en España asusta pensar lo que tendría que ser para que fuese aceptado sin protestas.

Y no será excesivo que lo digamos una vez más. Si motivos de orden moral no nos hubieran impulsado a rechazar la ley corporativa, por considerar que el arbitraje obligatorio anula la personalidad de la organización obrera, la cual quedaría reducida a la de simple entidad preponente, con lo expuesto en la nota de la Unión general de patronos comerciantes e industriales, habría lo suficiente para ponerse en guardia contra los propósitos que animan a nuestra patronal, y que pretenden tejer con ellos un proyecto de leyes sociales que muy democráticamente confían a las futuras Cortes.

Tiene razón el Sr. Sangro y Ros de Olano cuando afirma que la determinación de los patronos de Madrid es motivada porque ahora no les es posible dilatar los trámites como antes lo hacían, y esto dará una idea al ministro de Trabajo y a todos los que tienen que legislar sobre materia social, de cuáles son los deseos de la burguesía española y de las garantías que pueden inspirarnos unas leyes que en su elaboración hayan intervenido esos egoístas propósitos.

Resulta además muy divertido, y deseáramos comentarlo con tono adecuado, que esos señores patronos que prestaron la más decidida colaboración a Primo de Rivera, porque para ellos suponía la solución del problema social, se desaten ahora en improperios, diciendo que la ley fué impuesta por la voluntad soberana e ilegal del señor Anón.

Nuestra pugna a la ley de organización corporativa se hizo pública en aquel período, y en él se publicaron en nuestra Prensa los más documentados y extensos alegatos contra el arbitraje de los Comités paritarios.

¿Dónde y cuándo hicieron ellos otro tanto?
La burguesía española democratizada por arte de magia espera la solución en las futuras Cortes. El proletariado sabe perfectamente que esto es música celestial y que la única solución que apetece es una solución que los coloque siempre en un manifiesto plano de superioridad.

HISTORIA NUEVA

EL PUEBLO SOBERANO

Cuando la individualidad hombre, siguiendo la ley natural de proliferación, produce el plural de su descendencia—la familia gentilicia—, se originó, asimismo, el pueblo, como conjunto de las diversidades familiares o genealógicas. Las individualidades más próximas crearon las próximas familias, y ensanchando el perímetro de la tierra habitada—aparentemente, como en el sistema de Laplace—se formaron núcleos de familias con las diferencias étnicas derivadas de los medios de habitar, de las condiciones climáticas del terreno, etc. Se diferenciaron las costumbres; con ellas, las relaciones jurídicas, constituyéndose las nacionalidades, y en una mayor extensión de las diferenciales, los pueblos tal como los comprendemos en la actualidad. Los pueblos, pues, son conjuntos humanos con unidad característica de raza, cos-

tumbres, religión, oficio, etc. En resumen, el concepto de pueblo es la unidad social, en la nueva concepción del estado colectivo. Al tomar posesión de la tierra, conforme los pueblos crecían, la tierra, desigual, produjo diferencias en las posibilidades económicas de las agrupaciones; la tierra se codició, la tierra fué objeto de lucha y objeto de mando, de imposición, de posesión, de dominio, y se originó la tribu: el primer conato de estado.

La civilización deformó estos sistemas primitivos; más en lo externo que en su concepto. Los valores personales, los mundos personales de marca gentilicia, de patriarcado, la jerarquía del uno, la monarquía, ha llegado a nosotros con todo el esplendor, como signo del gregarismo colectivo de un pueblo tributario; de tribu.



Muchas de las cuestiones planteadas por Voltaire y por Rousseau hace siglo y medio, se mantienen frescas, actuales y palpitantes en nuestros días. Algunas de ellas sirven de pasto a nuestras propagandas. Interesan al pueblo ahora como entonces.

Ello demuestra cuán lento es el ritmo de los progresos humanos en determinados órdenes. Diríase que desde aquella época, ya remota, no hemos avanzado un paso. No se han realizado todavía las aspiraciones que ya entonces animaban a los hombres. ¿Habrá algo que esterilice o reduzca los esfuerzos encaminados a que sea más célere la marcha hacia adelante.

La evolución eterna hace a los hombres cada día más ricos en ideas. Pero no saben cómo, cuándo y a qué precio podrán realizarlas. El pensamiento y el brazo libran a cada instante combates fragorosos. El tiempo no interrumpe su marcha. El pensamiento tampoco. La inteligencia sigue trabajando. La investigación aporta a cada paso cosas nuevas. Pero los humanos continúan unidos al yugo sublevante del pasado, que se ha hecho dueño del presente y obstaculiza el acceso al soñado porvenir.

En las cosas del presente nos nutrimos, como antes, de negaciones rotundas. En las cosas del mañana nos alimentamos de esperanzas. Los propósitos que se expresaban antes de manera balbuciente, infantil, contradictoria, han tomado expresiones viriles, firmes y concretas. Hemos logrado salir del dominio obscuro de lo contingente, para entrar en el soleado de lo racional.

Hemos dejado atrás la homogeneidad infantil, caótica, incoherente de otros tiempos. No somos ya la masa gregaria, creyente, sumisa que aceptaba todas las sevicias sin chistar. Deseamos llegar a un fin determinado. Aspiramos a ciertos gocees que jamás saboreamos. Nos atrae, nos subyuga, nos encanta la idea de vivir la vida.

Estamos dispuestos a todos los esfuerzos que sean necesarios por llegar. Sabemos, porque nos lo han dicho miles de veces, lo que conviene hacer.

Pero no sabemos y acaso consista en esta ignorancia el que nuestras ansias no cristalicen en hechos—cómo hay que hacerlo. Es muy posible que nuestros mentores hayan cometido el error de omitir lo principal. ¿De qué sirve, en efecto, saber lo que debe hacerse si se ignora cómo hay que hacerlo?

Y hasta podría ocurrir que nuestros mentores lo ignoraran lo mismo que nosotros.

En cuyo caso habríamos aprendido que podemos prescindir de ellos en absoluto...

GUSTAVO.

N. B. Por causas ajenas a nuestra voluntad no se publicaron ayer los «Apuntes».

La civilización, en su marcha vertiginosa, en estos últimos tiempos, va desterrando en las conciencias colectivas de los grupos nacionales y sociales los arcaicos conceptos del conservatismo gentilicio. La difusión de la palabra a través de los espacios inocupados, los medios de comunicación y transporte de velocidades insospechadas, la siembra alada de la hoja impresa, han servido para acercar a los hombres a su primer estado de unidad, de "unicismo", sentido en su propia naturaleza, como la voz de un designio que está por encima de él y le concede la soberanía del mundo. El pueblo es el soberano del mundo. La máxima posesión de la tierra por el pueblo, que la modificó, será la máxima libertad del individuo para habitarla conforme a la ley. Conforme a la ley natural que le redimió.

A. M. ALCRUDO

ACTUALIDADES

LAS MANIOBRAS DE CAMBO

Cambó está maniobrando en todos los sentidos. No descansa ni un momento. Cada uno de sus manejos es precursor de otros nuevos. Sabe poner actividades y energías al servicio de sus desmesuradas ambiciones. Notas. Viajes. Entrevistas. Pos turas olímpicas. Todo lo aprovecha. A todo le saca jugo.

Y cuando se mueve tanto es porque le tiene cuenta. Nadie ignora que el emperador de la Lliga es enemigo del arte por el arte. Pertenece a la escuela positivista. No da un paso que no sea con vistas al rendimiento. No hay para él otro ideal — en política o en economía — que el beneficio. Y es eso lo que le empuja con fuerza irresistible. ¿Hacia dónde? ¿Hacia qué? No importa. Hacia algo que le asegure el puesto preeminente a que aspira.

¿Que para ello es preciso borrar de un brochazo la coetilla del enredijo sofisticado que ha sido el emblema tradicional de su escudo? Se le borra.

Merced a ese desenfado, que es muy corriente en política pero al cual fuera de ella, se aplican dicterios capaces de ofender a un caballo, ha logrado colocarse en el mismo centro de la vida pública española en esta hora que todos los «prohombres» consideran difícil. Es el asesor obligado en todas las cuestiones. No tiene que pedir audiencia a los ministros. Son estos quienes le buscan afanosos. Y él, siempre «al tanto» — como dicen en Besalú —, aprovecha, con vistas a un mañana próximo, las ventajas innumerables que tal posición le brinda.

Sus consejos y sus actitudes se cotizan alto. No porque ni en éstas ni en aquellos haya nada genial, ni revelaciones importantes ni proyecciones de luz, sino porque convie-

ne, momentáneamente, a las taifas formularias que el futuro canciller de hierro intenta suavizar.

Y Cambó procura suavizarlas porque ello sirve a su afán de dirigir un partido nacional. No un partido nacional que «enmiende y corrija» los yerros y las absurdas negociaciones del pasado. No un partido que interprete al modo inglés el espíritu conservador. No un partido que contemporee con las corrientes modernas y trate suavemente de encauzarlas, ni que liberalice o democratice el concepto en que se tiene a la clase obrera en sus relaciones con el capitalismo o con el Estado.

El evangelizador de la concordia presenta ahora la nota de aquellos que los ingenuos y los olvidados consideraban una explosión de romanticismo.

A despecho del singular donaire con que «A B C» y «El Debate» le vapulean, el ras de la Lliga verá colmadas sus ambiciones del momento.

Todos aquellos con quienes está ahora a partir un piñón, le detestan cordialmente. Pero transigen con él, evitando en lo posible que su egolatría tome demasiados vuelos. No ignoran que si llega a convertirse en amo del cotarro, no será otra cosa que simples segundos. Es decir, que le temen y le necesitan.

La «modernidad» de ese hombre funesto no inquieta a nadie.

Si se le tolera y se confía en él y se le desea, es porque sabe que su primera obra de gobierno consistirá en la destrucción de una realidad viva y palpitante que le estorba tanto como a sus congéneres.

La única realidad viva que se alza como una esperanza en medio de tantas ficciones y de tantos artificios...

¿ON VISTAS AL DESARME?

Los armamentos que está adquiriendo España

Las fábricas Vickers Armstrong han recibido de nuestros gobernantes uno de los más importantes pedidos hechos por un país extranjero

Londres, 15.—Los periódicos dan noticia de los armamentos que está adquiriendo en Inglaterra el Gobierno español.

En las fábricas Armstrong ha dado término la fabricación de varios cañones de quince pulgadas, de características semejantes a las de los que llevan montados los grandes buques de guerra británicos, aunque se han introducido en éstos algunas modificaciones que mejoran su eficiencia simplificándose su manejo en tal forma que pueden considerarse como más rápidos.

Estos cañones—según el "Daily Telegraph"—los utilizará España para mejorar las baterías costeras de las bases navales de Cádiz, Cartagena y El Ferrol.

Algunos de ellos serán enviados para reforzar la defensa de las Baleares, principalmente de la base naval de Mahón.

Cada uno de estos cañones tiene un peso total de 87.000 kilos con una longitud de sesenta pies. Van montados en torrecillas metálicas giratorias que hacen elevar el peso total de cada cañón a 180 toneladas.

Estos cañones utilizarán proyectiles de 1920 libras de peso que dispararán por elevación a la distancia de 40.000 yardas, resultando por lo tanto capaces de batir a las baterías flotantes más poderosas.

El redactor naval del "Daily Telegraph", dice que aunque nada se ha manifestado acerca del coste de cada uno de estos cañones, posee datos que le permiten fijar su coste aproximado en 80.000 libras esterlinas, que al cambio actual suponen la cifra de 3.840.000 pesetas.

Este pedido es uno de los más importantes hechos por un Gobierno extranjero a las fábricas inglesas de artillería.

Las fábricas Vickers Armstrong han sido encargadas por el Gobierno español de la fabricación de los cañones, las torrecillas, los montacargas para la introducción de los proyectiles y éstos mismos.

El "Daily Telegraph" termina su interesante información diciendo que el Gobierno español ha solicitado además la opinión de los técnicos ingleses acerca del emplazamiento de dichos cañones en el territorio hispano.—Atento

LA SITUACION ACTUAL

NOTICARIO ESTUDIANTIL

PRO AUMENTO DE SUELDOS

A los ferroviarios españoles

Unión de Ferroviarios de Lérida, en asamblea magna celebrada en su local social, Esteria, 8, el día 3 de los corrientes, tomó los acuerdos que a continuación se expresan, y teniendo en cuenta la superlativa importancia de este asunto—pues afecta directamente a la vida económica de los trabajadores del ferrocarril—lo hacemos público para el conocimiento de todos los compañeros en general, deseando nos manifesten su adhesión a nuestro plan para robustecer nuestras peticiones de la mayor autoridad posible, dando a nuestros trabajos el mayor auge y la elevación, dada su trascendental finalidad.

Sueldo o jornales cuyo cómputo anual no excede en la actualidad de 1.000 pesetas, un aumento del 125 por 100.

De 1.000,01 pesetas a 1.500, aumento del 85 por 100.

De 1.500,01 pesetas a 2.500, aumento del 75 por 100.

De 2.500,01 pesetas a 3.500, aumento del 50 por 100.

De 3.500,01 en adelante, aumento del 50 por 100.

No deberán alcanzar estos beneficios a los agentes que perciban sueldos superiores a 500 pesetas líquidas mensuales, y queremos remarcar destacadamente esta decisión por considerar que, al llegar a tal tipo de sueldo, no deben existir "necesidades" y sólo éstas tratamos de anular y hacer desaparecer, esto facilitaría en gran modo el coronamiento de nuestra justa empresa; aumenta nuestra fuerza moral y disminuye la carga material de las Compañías.

Quedará sobreentendido que cuando, por efecto de la disminución del porcentaje en el aumento, resulte inferior el sueldo de un agente, al ser ascendido, se anulará el tipo o tipos inferiores al anterior, pasando al siguiente superior.

No tenemos la pretensión de que nuestra propuesta de aumentos haya de ser una obra definitiva, pues sólo tratamos de lanzar nuestro proyecto para que "opinión", "Gobierno" y "Compañías" puedan darse cuenta de nuestra precaria situación y se tenga un punto de partida para su estudio y pronta resolución.

Unión de Ferroviarios protesta con energía del intento (si existe) de aumento de tarifas, y afirma, convencidamente, que las mejoras al personal necesitado pueden concederse restringiendo los fabulosos dividendos que se reparten entre los accionistas. Se pretenderá anular, seguramente, nuestra argumentación con el pretexto de que los "superávits" en Compañías de corto kilometraje, son escasos o no existen. Conforme. Pero nuestros más elementales deberes fraternales nos obligan a defender la situación de nuestros hermanos, y, en tal caso al Gobierno compete la oportuna solución, unificando y nacionalizando las citadas Compañías.

Unión de Ferroviarios, cuyo inmediato fin es organizar a los ferroviarios españoles, trabajará para que sea realidad la unión de todos los ferroviarios de España, y poder exigir la unificación de sueldos y ventajas que las mínimas normas humanitarias imponen para contrarrestar los embates de la vida.

Ferrovianos del Norte: A formar todos en las filas de nuestro Sindicato de los Trabajadores de la Compañía del Norte.

Ferrovianos españoles: Organicémos la Unión de Ferroviarios de España.

Por la Unión de Ferroviarios,
LA JUNTA
Lérida, 15 diciembre 1930.

Notas.—En el primero y segundo tipo están incluidos guardabarreras del servicio de V. O. (pasos a nivel), mozos de limpieza y aprendices.

En el tercero, mozos de estación, peones de Material y Tracción, ayudantes, obreros, factores a jornal y meritorios (éstos el día que tengan jornal), enganchadores, mozos de agujas, mozos de tren, etc., etc.

En el cuarto, factores, guardafrenos, capataces de maniobras, operarios, etc.

En el quinto, el resto del personal.

Trabajadores: Leed y propagad
SOLIDARIDAD OBRERA

LOS SIN TRABAJO

Los obreros parados van en aumento en España. De muchas capitales de provincia llegan noticias desgarradoras. El hambre y el frío hace estragos. Los trabajadores, en actitud pacífica, recorren las calles pidiendo pan y trabajo, que ya es lo menos que se puede pedir.

En Barcelona empieza a sentirse la crisis. No podría la Barcelona de la post-Exposición, escapar a tan grave problema. La luz que se derrochó en Montjuich falta hoy en los hogares proletarios. Y mientras, los políticos, ya sean de la «Lliga», de «Acción» o republicanos y hasta los socialistas, lo que más les preocupa es saber si en efecto, las elecciones se celebrarán o no el día primero de marzo. ¡Ya añoran el escaño! Ellos desconocen la tragedia del bogar sin pan, sin luz y sin fuego en estos crudos días de invierno! Y mientras ellos ansian prepararse para las elecciones, los obreros parados que callen, que no perturben el orden, que no estorben su farsa, ya que parece que Berenguer abre, en efecto, el camino de la normalidad convocando elecciones.

El problema del paro forzoso pasa a segundo o a tercer término.

Málaga. — El director de Obras públicas ha dirigido un telegrama al gobernador civil comunicándole que han sido libradas 60.000 pesetas para la continuación de las obras públicas.

En conferencia telefónica celebrada por el gobernador con el ministro de Fomento, éste le ha manifestado que se han concedido 263.000 pesetas para los trabajos de repoblación forestal, que iban a ser paralizados por falta de crédito, y que hubiera motivado el paro de 600 obreros.

Sanlúcar de Barrameda. — Una comisión de albañiles sin trabajo estuvo en la Alcaldía para demandar auxilios. El alcalde los recibió y les prometió ocuparlos en las obras municipales.

Córdoba. — El director general de Obras públicas telegrafía al alcalde que se han librado las 100.000 pesetas destinadas a la conservación de las carreteras del Estado en esta provincia.

Logroño. — En la reunión de la Comisión provincial se acordó fijar precios a las diferentes plantas del servicio vitícola; impulsar las obras de caminos con objeto de aliviar la crisis de trabajo; solicitar del Gobierno la rápida y favorable solución de la solicitud de socorro a los pueblos damnificados por la invasión del milliu; la construcción de una pasarela subterránea en el paso a nivel de la carretera de Burgos, y la concesión de una prórroga de dos meses del plazo para la terminación de las obras de ampliación del Hospital.

Sevilla. — El gobernador ha conferenciado esta mañana telefónicamente con el ministro de Fomento, el cual le ha manifestado que había firmado un libramiento de 50.000 pesetas para obras de carreteras, y otro de 25.000 para reparación de caminos vecinales.

El gobernador civil ha recibido la visita de varios alcaldes de la provincia, que le hablaron de la crisis del trabajo en las respectivas demarcaciones y del reparto que se viene haciendo de los obreros parados en las fincas de los propietarios.

Sevilla. — Numerosos alcaldes de la provincia han entregado al gobernador una nota, que éste ha cursado al Gobierno, en la que, para remediar la crisis obrera que sufre la región piden que se proceda inmediatamente a construir el pantano proyectado en ría de Viar, canales y obras de regadío en una extensión de doce mil hectáreas.

Los propietarios se comprometen a contribuir a la construcción de dicho pantano con el 60 por 100 del presupuesto total de las obras en veinticinco anualidades, corriendo de cuenta de los terratenientes la construcción de acequias y desagües que habrían de facilitar la distribución de las aguas.

—Esta mañana se reunió la Junta de Gobierno de la Confederación Hidrográfica del Guadalquivir para tratar de la construcción del pantano de Viar. Acordó solicitar de la Empresa concesionaria la construcción de las obras iniciales del pantano. Se dió cuenta de las obras realizadas hasta la fecha,

NO LO CREEMOS, AUNQUE

TODO ES POSIBLE ENTRE

POLITICOS

Dice «El Orzán», de La Coruña: «Un Gobierno que empiece con el conde de Bugallal y termine con el señor Besteiro...»

«He aquí la fórmula que ciertos especialistas defienden a todo trance y que se apodera, de golpe y porrazo, de la opinión pública. Ayer se hablaba en Madrid, como de cosa factible, de un gobierno «nacional», especie de saco de capacidades políticas, en el que entrarían Cierva, Bugallal, Cambó, el duque de Maura, el conde de Romanones, el marqués de Alhucemas, don Santiago Alba, Sánchez Guerra, Villanueva, don Melquíades Álvarez; y como ministros sin cartera, un republicano y un socialista.

«Meditemos, aunque ese gobierno tuviera el único fin concreto de presidir unas elecciones sinceras, como afirman los preopinantes, ¿podrían convivir ni un minuto en las altas esferas del Poder público, Cierva y Cambó, Cambó y Bugallal, el conde de Romanones y don Melquíades Álvarez, Sánchez Guerra y el duque de Maura, y el duque de Maura y don Juan la Cierva.

«¿Cómo aceptarían una colaboración republicanos y socialistas, que ya perdieron el control de las masas y que recorren caminos extralegales? Y dando de barato que ese gobierno pudiera formarse — que ya es conceder — ¿podría apartar los mil problemas de procedimientos e ideas que la realidad plantea a cada paso? ¿Se concibe un gobierno que, ante un conflicto social, una cuestión de orden público, una sentencia judicial, etc., etc., exclame: «yo no puedo resolver nada porque mi única misión es la de realizar unas elecciones sinceras».

«Lo descabellado del propósito salta inmediatamente a la vista. Y le defienden, sin embargo, políticos de experiencia que gobiernan muchas veces y tienen el arsenal repleto de enseñanzas...

«Decididamente perdemos la cabeza. Y lo peor del caso es que los ensayos no se intentan sobre el clásico «conejillo de Indias», sino en el cuerpo prostrado de España.»

LAS ACTIVIDADES DEL ILE

GUERO CAMBO

Jiménez Alonso gobernador civil de Gerona, ha conferenciado extensamente con el somatenista Cambó. ¿Prepararán las elecciones en la provincia de Gerona?

La «Lliga» protege a los gobernadores y los gobernadores protegen a la «Lliga».

LAS BANDAS DE ALBINA-

NA NO CUENTAN PARA

BERENGUER

El galeno Albiñana, jefe de los «legionarios de España» y del «Partido Nacionalista Español», ha dirigido un documento al jefe del Gobierno protestando por no haberse tenido en cuenta «su partido» en el reparto de distritos electorales.

«Pobre hombre! ¡Y qué desagradecido es Berenguer!»

EN LIBERTAD

Por orden del capitán general han sido puestos en libertad tres obreros de la «España Industrial», que fueron detenidos a raíz de los últimos sucesos.

LOS «DELITOS» DE PRENSA

El Juzgado especial ha declarado concluso el sumario que instruyó contra el poeta de «Estat Catalá» Ventura Gassol, por la publicación de un artículo en el semanario «L'Opinió», en el que, según el fiscal, incurrió en el delito de excitación a la rebelión.

AMNISTIA

Se han aplicado los beneficios del decreto de amnistía a Jaime Tío Gil. Lo celebramos.

DE LA PENULTIMA HUEL-

GA GENERAL

Ante el Juzgado especial prestaron declaración algunos testigos pertenecientes al Sindicato de luz y fuerza adherido a la C. N. T.

La instrucción de los sumarios relacionados con «delitos» cometidos

durante la huelga general del mes de noviembre prosigue su curso, sin que en ninguno de ellos se hayan hecho averiguaciones de interés.

SON LLAMADOS POR EL

GOBERNADOR DOS RE-

DACTORES DE UN PERIO

DICO CLANDESTINO

Esvieron en el gobierno civil, llamados por el señor Márquez Caballero, dos redactores del semanario «España Monárquica», cuyo periódico no está inscrito en el Gobierno civil y se ha vendido al público en días y horas no permitidos por el Comité paritario que ellos defienden a capa y espada.

El señor Márquez Caballero indicó a ambos redactores que si no cumplen el descanso dominical de la Prensa decretará la inmediata detención de todos los que formen parte de la Redacción del citado semanario.

De tratarse de un periódico obrero, ¡cuánto tiempo haría que estarían en la cárcel sus redactores!

BUEN VIAJE!

Parece que con motivo de las reformas que se están verificando en el cuerpo de vigilancia, serán designados para la jefatura de distintas provincias algunos de los comisarios jefes de servicio actualmente en Barcelona.

LA POPULARIDAD DE M.

ANIDO

Los vecinos de la calle de Martínez Anido, de la villa de Tárrega, se han dirigido al Ayuntamiento de la localidad pidiendo sea cambiado, cuanto antes, el nombre de la expresada calle.

NO HAY CONFERENCIA!

La conferencia que tenía que dar en la Casa del Pueblo de Reus, Jaime Simó Bofarull, cuyo tema era «Lentesa republicana de los comarques tarragonines», fué suspendida por causas ajenas a la voluntad de sus organizadores.

EL SOMATEN

Por Real orden del ministerio del Ejército ha sido nombrado comandante general de los Somatenes de esta región el general de la segunda brigada de infantería de la séptima división Jesualdo de la Iglesia Rosillo.

«LLUITA» DEJA DE PUBLI-

CARSE

Ha dejado de publicarse en Mollet el periódico «Lluita», órgano quincenal del «Centre Catalanista local», debido a las actuales circunstancias.

CLAUSURAS

—Por orden del gobernador militar de San Sebastián, se clausuró la sociedad «La Alianza» de camareros de la capital donostiarra. Esta sociedad está adherida a la C. N. T.

COMO ANTES...

En Teruel, ha sido nombrado concejal del Ayuntamiento con carácter de mayor contribuyente el banquero que también fué concejal de la dictadura de Primo de Rivera, Francisco Torán.

«Cómo «cambian» los tiempos!»

AMADO, JUEZ DE DISTRITO

El que fué gobernador de Valencia, Luis Amado, ha pasado a ser juez de distrito en la corte. ¡Suerte que tiene uno!

Para reemplazarlo en el gobierno civil de Valencia ha sido nombrado el general Villar, ¡Mejor suerte y más acierto en su cometido!

Ha muerto Emilio Junoy

A última hora de la tarde de ayer recibimos la noticia del fallecimiento de don Emilio Junoy, ocurrido a las 17 horas en la clínica del doctor Serrallac, donde con motivo de sufrir una operación, se encontraba.

Sus sentimientos cariñosos hacia los menesterosos su bondad para la clase humilde en general, le hacían digno de nuestro respeto y afecto.

Militó en política, destacándose en ella durante cuarenta años.

A su viuda y familiares, enviamos nuestro sincero pésame.

CIRCULAR A LOS CURSOS

OFICIALES

Por la Dirección General de Bellas Artes se ha dictado una Real orden circular disponiendo que todos los centros oficiales que tengan en depósito cuadros o esculturas de los Museos Nacionales de España, remitan anualmente al ministerio de Instrucción pública, relación de las mismas con expresión del estado de conservación en que se encuentran.

DISPENSA DE DEFECTO

FISICO

Previo el oportuno expediente, se concede dispensa de defecto físico, para cursar y ejercer el magisterio, a don Alejandro Salabert Castañón, de la Normal de Maestros de Barcelona.

NUEVOS BECARIOS

Becas popuestas por los centros de enseñanza que se citan,

«Barcelona». — José Ballalba Colomer, de la Escuela Normal de Maestros; Héctor Pinedo Rosino y Jaime Farré Albagés, para estudios de Bachillerato en el Instituto Nacional de Segunda Enseñanza; Fernando Rodríguez de la Hoz, Escuela de Altos Estudios Mercantiles; Pedro Teruel Martínez, Escuela Normal de Maestros; señorita Buenaventura Fons Obols, Escuela Normal de Maestras.

«Lérida». — Francisco Pomá Solanes, para estudios del Bachillerato en el Liceo.

Becas en propiedad.

Barcelona. — Señorita Manuela Castillo Gofio, Facultad de Farmacia.

DISERTACIONES

Hoy, a las 22 horas, en el «Confederación Club», Ramón Gómez de la Serna pronunciará una charla.

A la misma hora, José M. Guilebra, en el «Centre Exeursionista de Catalunya», continuará la lectura de su libro «Carnet d'un esquiador».

LOS AXIOMAS DEL ES-

TUDIANTE DE MEDICI-

NA AMERICANO

Un estudiante que obtiene buenas notas en los exámenes es un «exposición» y carece de personalidad. No obtendrá éxito en la vida.

Felizmente se puede, con tranquilidad, olvidar la física y la química.

Si es necesario hacer una disección, es preferible que se haga en una mujer, pues se tiene la ventaja de aprender ginecología.

En Medicina, lo que impera es el diagnóstico; la terapéutica viene sola.

La neorología es nada más una aptitud diagnóstica; no sirve de ninguna utilidad para aliviar al enfermo, es inútil cargar con ella.

La dermatología es una breva; todas las enfermedades de la piel necesitan óxido de cinc y ácido salicílico.

La pediatría es una especialidad que conviene a nuestras compañeras; abandonémosles este terreno.

Las enfermeras son muy a menudo de una sensibilidad grata a nuestras galanterías... pero perdimos fácilmente el prestigio con ellas.

El que va a Europa para hacer sus estudios, no aprende gran cosa; pero gana en consideración.

Vale más practicar en pequeñas poblaciones; en las grandes, las clínicas atraen toda la ciencia.

Un telegrama al ministro de Fomento

«Excelentísimo señor ministro de Fomento.—Madrid.

Unión de Ferroviarios de Lérida protesta de los nombramientos de los dos únicos representantes obreros en la Comisión de estudio de aumento de sueldos, y manifiesta su disgusto, ya que el Sindicato Nacional, a cuya entidad pertenece ambos, sólo representa ínfima minoría de ferroviarios del Norte y resto de España.—El presidente, Juan Farré»

Ayuntamiento de Madrid

LIBROS Y REVISTAS

"EL REINADO DE RASPUTIN", por I. Worsky Riera. Editorial Lux. Barcelona.

Cada vez que en algún pueblo surge un personaje como Rasputin, multitud de literatos dedican sendos volúmenes para estudiar su personalidad, metiéndose en los más nimios detalles de su vida. Nada olvidan. A todo le sacan jugo. Diríase que más que estudiar cabalmente la personalidad del personaje, lo que más interesa es presentarse como eruditos, expertos psicólogos que saben expresar el alma del individuo que quieren presentar a sus lectores con el fin único y exclusivo, no de hacer un estudio completo de la personalidad escogida, sino de sacar unas pesetillas para ir viviendo. Me apresuro a decir que no todos los escritores obran así. Hay excepciones, raras, pero las hay. Tenemos a un Roman Rollan, por ejemplo, que ha sabido estudiar, como él sabe hacerlo, grandes figuras como Beethoven, Tolstói, Gandhi. Los hay también, que sin ser escritores se improvisan como tales y nos cuentan su propia vida de manera magistral por su sencillez y que es una delicia literaria. Recientemente se han dado dos casos que han asombrado al mundo literario: el del cantante ruso Fedor Chaliapin y el del obrero rumano Panait Istrati. Dos vidas humildes en su origen que han sufrido todas las privaciones materiales y los más horrendos suplicios morales en el trato con los poderosos, antes de tener un nombre.

Cuando estos dos hombres de Oriente recorrían el mundo privados de pan, de ropas y del calor de una sincera amistad, veíanse escarnecidos por los otros hombres, perseguidos y encarcelados por la justicia terrena y aun les amenazaban con mayores martirios sentenciados por la justicia divina. Nada había de bueno para ellos en la tierra por ser de nacimiento pobre y nada de bueno podían esperar en el otro mundo, en donde serían muy mal recibidos—según los popes de sus propios países—por no resignarse a la vida de privaciones que Dios les impuso en la Tierra.

Eso era antes. Hoy que Chaliapin es un famoso cantante y Panait Istrati un celebrado escritor, todo se abre para ellos. Se han derrumbado todas las puertas que obstruían su felicidad. Los popes se inclinan ante ellos ejercen el poder en la tierra y en ellos ejercen el poder en la tierra en el cielo.

Y ellos mismos cuentan estas cosas con sabrosas anécdotas. Y lo cuentan para descargar el pesado fardo de sus penalidades y privaciones.

Así también hay escritores que cuentan vidas ajenas a sus lectores, para descargar el fardo de su saber e irradiarlo por doquier.

Worsky Riera es uno de estos. Ha contado la vida de la emperatriz de Rusia, de Trotsky, de Lenin, etc., y ahora ha publicado un volumen sobre el reinado de Rasputin en la Corte de los últimos zares.

Este es un libro muy interesante, ya que sus 140 primeras páginas van dedicadas a estudiar la vida en Rusia, antes de la Revolución.

Señala los orígenes del nihilismo, los hombres nuevos que ellos se intitularon, y que Turguenev bautizó con el nombre de nihilistas en su novela "Padres e Hijos".

El malestar que reinaba en Rusia y especialmente entre los polacos, finlandeses, bálticos, caucásicos y judíos bajo el reinado de Alejandro III que subió al trono después de haber muerto en un atentado su antecesor Alejandro II, es señalado en su origen. A esos pueblos quería "rusificarseles", imponiendo el idioma ruso y persiguiendo a quienes usaban la lengua nativa, a la vez que a todo aquel de que se sospechara ser hombre liberal.

Rusia vivía bajo el imperio de los zares en la más indigna de las formas de gobierno. La nobleza despojaba al campesino de todos sus bienes y los trataba a golpes. Alejandro II quiso dar a los campesinos un poco de libertad y abolió la servidumbre en 1861. La aristocracia, arrogante, no se avenía a ello. Mientras, la agitación revolucionaria, cundía por toda Rusia.

Las cárceles se llenaban de hombres y eran su tumba. Siberia hela-

da recibía interminables convoyes de revolucionarios. El cadalso funcionaba sin interrupción.

Llegó la guerra ruso-japonesa que, debido al favoritismo y a la corrupción que imperaba en el Ejército, constituyó el más grande fracaso que registra la historia de Rusia. Entonces, el pueblo hambriento de pan tanto como de justicia, manifestó ante el Palacio de Invierno de San Petersburgo. El 9 de enero de 1905, llamado el domingo sangriento, cuando más de 40.000 obreros llegaron frente al Palacio Imperial, Trepov, el general gobernador de San Petersburgo, ordenó la masacre de aquellos indefensos obreros que iban acompañados de sus esposas e hijos.

Nicolás II no quiso oír el clamor del pueblo. Y con la masacre del 9 de enero de 1905, empieza la Revolución que más tarde había de acabar para siempre con el imperio de los Romanoff.

No es posible seguir el libro. Con decir que por sus páginas pasa toda la Rusia desde 1861 hasta Rasputin, queda todo dicho.

Al llegar a Rasputin explica cómo este cuatrero analfabeto pero astuto, se adueña de San Petersburgo y desde el Palacio Imperial dirige los asuntos del Gobierno, nombrando ministros, generales, obispos, etc. etc.

El lector conoce a muchos de los numerosos amigos del falso monje y sobre todo la llamada Virubova, mediante la cual pudo el siberiano asqueroso convertirse en un importante personaje.

Rasputin, con sus intrigas, con su omnipotencia, con su germanofilia, puede decirse que fué uno de los factores que contribuyeron a precipitar la Revolución de principios de 1917.

El zar y la zarina creían en su santidad y cuanto él decía era ley en el Palacio. Usaba de malas artes para conservar su poderío evitando la menor relación con los hombres. Rasputin gobernaba Rusia mediante las mujeres de la nobleza, cuya depravación saciada por el monje en cienes, se convertían en sus más dóciles instrumentos.

Y ese hombre ejerció tal poder sobre la voluntad de Nicolás II, que consiguió lo que en Rusia todo el mundo consideraba imposible: que

el zar se apartara de su favorita, la esposa morganática Matilde Kashinska, con gran contento de la zarina Alejandra Feodorovna.

Rusia, que es un pueblo que sufrió la más despótica de las tiranías bajo el imperio del zarismo, que ha hecho la más grande revolución en lo que va de siglo, merece, con las simpatías de todos los hombres libres del mundo, ser digno de mejor suerte. Con su forma sacudida de 1917, se despojó de la funesta Okrama... pero nació una Tcheka que ahora se le llama "Guepeú", tan odiosa y repugnante como la Okrama de los zares.

"El Reinado de Rasputin", de Worsky Riera, evoca en nosotros recuerdos imborrables y una de las figuras que acuden a nuestra mente es la del amigo inolvidable—inolvidable por su sencillez, por su bondad, por su clara inteligencia—que se llama Francisco Ghezzi, hoy enfermo y encerrado en uno de los presidios de la Rusia actual, en donde morirá si el proletariado del mundo no sabe exigir su libertad inmediata.

Ilustran el libro diversas fotografías y, en conjunto, resulta un valioso documento digno de penetrar en la biblioteca de un hombre estudioso. Creemos, empero, necesario hacer notar, para enmienda de la Editorial, que aparece un sin fin de erratas que con un poco de cuidado se hubieran podido evitar. Es lástima, porque siendo la tercera edición, había una facilidad para que estas erratas no pasaran desapercibidas.

DELAVILLE

FIGUERAS PRO AMNISTIA DE JAIME MIRAVITLES

Como continuación de las gestiones llevadas a cabo hasta ahora en pro de la amnistía de nuestro conciudadano Jaime Miravittles, que lleva más de dos meses en prisión en la cárcel de nuestra ciudad, se están recogiendo innumerables firmas para acompañar una solicitud dirigida al presidente del Consejo, pidiendo que, por ser de justicia, se le aplique la amnistía que el Gobierno tiene concedida.

La escasez de ganado

Ante los rumores de que la escasez de ganado gallego produciría una alza en el precio de la carne de buey y ternera en el mercado de Barcelona, la Alcaldía, que no puede acceder a un aumento que vendría a agravar el problema de la vida cara, se ha dirigido al ministro de Economía para que se sirva disponer una información, y según su resultado, pedir la inmediata libre importación de ganado en general.

Para mejor conocer el estado de los diversos mercados que surten de carne a Barcelona, la Alcaldía, a propuesta de la Comisión correspondiente, por medio de una delegación especial hará una completa información en todas las plazas que envíen ganado a Barcelona, Galicia inclusive, para estudiar cual pudiera ser una organización definitiva para que tuviera una intervención más directa el Ayuntamiento de Barcelona a fin de evitar que una posible desorganización fuera la causa de la inseguridad en los precios y de las existencias de reserva en esta capital.

TUBERCULOSIS, BRONQUITIS ASMA

Tratamiento específico. Consultorio Querer, Blasco Garay, 37, de 4 a 7 (P. 8.)

MUSEOS

De Arquitectura. — En el segundo piso de la Universidad. De diez a tres.

Municipal Arqueológico y de Arte Decorativo. — Instalado en el Parque (Palacio Real).

Municipal de Bellas Artes, Pintura y Escultura Modernas. — Situado a la izquierda principal del Palacio de Bellas Artes.

Provincial de Bellas Artes, Pintura antigua y moderna.—A la derecha del piso principal del Palacio de Bellas Artes

Estos tres museos pueden visitarse todos los días, desde las nueve a las dieciocho, excepto los lunes no festivos.

COLABORACION EXTRANJERA

LA FATIGA PROFESIONAL

XIV.—GENERALIDADES. — TRABAJO INTELECTUAL.

TRABAJO DE DIRECCION Y VIGILANCIA

El constante desarrollo de la técnica y división del trabajo ha sido la consecuencia directa del nacimiento de otras ciencias: la Fisiología del Trabajo y la Psicología del Trabajo o Psicotecnia. Se entiende por todo este el estudio de las reacciones que el trabajo y la psicología del trabajo profesional ejerce sobre todo el organismo y sobre su fisiología y psicología.

Mucho antes de la guerra mundial, los problemas de la fatiga profesional y el «surmenage» de los obreros habían atraído la atención de fisiólogos y filántropos; los Congresos Internacionales de Higiene y Demografía fueron los principales factores para introducir la convicción de que, bajo el sistema de industrialización moderna, el peligro de un «surmenage general», no sólo es real y tangible, sino inminente.

Es evidente que estos trabajos sistemáticos se aplican más particularmente al trabajo industrial de los obreros manuales; entre éstos, las experiencias pueden hacerse en centenares o millares de casos a la vez, de modo que las diferencias en los resultados, que se derivan de las diferencias de constitución física y de mentalidad de los sujetos se nivelan por el gran número de las personas sometidas a informes; no obstante, muchas de las conclusiones a las que se llega por los procedimientos de búsqueda modernos, concernientes a no importa qué trabajo asiduo o a qué trabajo profesional. Y con frecuencia se ha podido comprobar que son más rigurosas para el trabajo intelectual de dirección, supervisión y vigilancia que para el simple trabajo de fábrica.

Pero antes de pasar adelante, detengámonos a estudiar el significado de la palabra «fatiga»; se entiende por tal, en tesis general, una disminución de capacidades y funciones de la actividad humana en el transcurso del proceso del trabajo, a consecuencia de la deformación de los tejidos, deformación que se repara normalmente, cuando el cuerpo está en reposo, pero que, no obstante, puede llegar a ser permanente en el caso en que, a causa de numerosas repeticiones y consecutivamente, el reposo haya sido insuficiente. Esto es lo que se llama el estado de «surmenage» o gasto excesivo de las economías o reservas fisiológicas, y los fisiólogos le distinguen, según la naturaleza del trabajo, como resultante de una fatiga, ya muscular, ya nerviosa, esta última menos conocida todavía que la primera.

Por lo que concierne al trabajo intelectual trabajo profesional de dirección, revisión, vigilancia, etcétera, es lógico que sea la fatiga nerviosa la que se tenga en consideración en primer lugar, sin dejar por eso de hacerse cargo de la fatiga muscular. Esta, en efecto, puede revelarse lo mismo en una vida sedentaria, demasiado prolongada, que como consecuencia de una serie de movimientos monótonos repetidos durante un tiempo demasiado largo en los oficios manuales. La mala digestión y las afecciones estomacales de las que tan a menudo se quejan el director de fábrica o el intelectual que vive entre sus libros son causas tan apreciables para una deformación muscular del cuerpo como la actitud eternamente igual del viejo

briego o el reumatismo agudo del cavador.

En el cuadro de nuestro estudio no nos detendremos a describir los diversos índices fisiológicos de la fatiga industrial que se revelan por desórdenes de la atención y la memoria, una disminución de lubricación o acuosidad de la vista y el oído, desórdenes en la presión sanguínea, en las pulsaciones y el corazón, etcétera. Según la naturaleza del trabajo, la fatiga profesional se manifiesta bajo formas muy diferentes: sus efectos difieren también según las condiciones personales de cada individuo: edad, sexo, estado sanitario, costumbres en el vestir, en la alimentación, en la vivienda y en el disfrute de placeres (juegos, paseos, viajes, etc.).

Haremos constar, en términos generales, que el cuerpo humano es un organismo extremadamente delicado y que, desde el punto de vista fisiológico, es tanto más peligroso abandonar o descuidar la observación de los primeros síntomas de la fatiga profesional cuanto que muchas de las formas de esta fatiga, que conducen poco a poco al «surmenage» o agotamiento, no son sentidas inmediatamente por el trabajador intelectual o manual. Las investigaciones de los fisiólogos han demostrado, en efecto, que merced al «entrenamiento» el hombre puede resistir un régimen de trabajo muscular o nervioso sin que se pueda registrar una disminución de la productividad del trabajo. Esto ha quedado bien patentizado, tras una larga experiencia, tanto por el director del Trabajo de los Estados Unidos como por M. Royal Meeker, en la conclusión siguiente:

«Estoy convencido que de todas las enfermedades profesionales, la fatiga es la que reviste caracteres de gravedad más alarmantes... Los efectos de la fatiga son los más insidiosos. La fatiga se acumula poco a poco, y aunque un hombre o mujer, jóvenes y en la plenitud de sus fuerzas, puedan trabajar durante largo período, en condiciones favorables, al parecer, resiste

se o experimentar los efectos perjudiciales, al fin de cuentas todo se paga. La mayor parte de los desórdenes nerviosos que sufren los obreros provienen de su trabajo... Yo creo firmemente que la mitad, por lo menos, de las enfermedades que se observan en los Estados Unidos tienen su origen en el trabajo y se desarrollan en el transcurso del trabajo».

El profesor Kent demuestra en su segundo informe al «Home Office»: «Cuando una persona ha alcanzado cierto grado de fatiga por un trabajo realizado durante un número de horas ordinarias y debe, a continuación, hacer otro esfuerzo — trabajo suplementario — sin tomarse el reposo necesario para disipar la fatiga producida, es evidente que este trabajo suplementario tiene un efecto fisiológico más grande y agota más el organismo humano que una cantidad de trabajo igual sin la presencia de una fatiga previa.

Este aviso relativo al peligro de las horas de trabajo suplementarias tiene tanta importancia para el trabajo intelectual, trabajo de dirección y vigilancia, como para el trabajo manual, del que más tarde nos ocuparemos.

En cuanto al trabajo ejecutado excepcionalmente un día de reposo ordinario, el juicio de los psicólogos modernos es también muy severo.

Al tratar del trabajo ejecutado durante la guerra en las fábricas de municiones, un informe inglés observa que «la fatiga es todavía más evidente en los contramaestres y personal directivo» y que «en estos casos, los resultados prácticos son probablemente más graves todavía que que en los casos de los mismos obreros».

La comparación entre las dos categorías de trabajo es difícil de establecer y en el fondo se trata de una impresión puramente personal de los investigadores. Sea como fuere, vigilantes y contramaestres, ingenieros y directores en las fábricas y talleres modernos, tienen tanto interés

como los obreros manuales en evitar, siempre que les sea posible, la ejecución de trabajos suplementarios a los que ni el cuerpo ni el espíritu tienen la costumbre de acomodarse. No es con un sueldo suplementario con lo que se puede pagar el daño causado a la salud y no se debe olvidar que, si nuestra constitución está acostumbrada al reposo dominical, por ejemplo, es porque dicho reposo ha llegado a ser poco a poco tan necesario a la reparación de la alteración de nuestros tejidos como necesario es el reposo cotidiano a horas fijas.

Un proverbio usual en los países colonizadores asegura que los años pasados por los blancos bajo el mortífero clima de las colonias «cuenta doble». Del mismo modo cuentan doble las horas suplementarias pasadas en la fábrica; y el director de una manufactura o de un bazar que permanece en su despacho dos o tres horas después de la salida del personal para reparar cuentas y trabajos del día, o el sabio que se pasa las noches en vela sorprendiéndole así el nuevo día encorvado sobre sus libros, deben saber que minan su salud tanto como el obrero manual que acepta de buen grado el trabajo de noche por un 50 por 100 sobre lo estipulado en tarifa ordinaria.

Bien es verdad que el hombre puede verse obligado por necesidades perentorias de la vida a prolongar su trabajo, aun trasapando el límite de sus fuerzas. Por otra parte, es difícil saber con exactitud lo que cada uno de nosotros puede hacer sin perjudicar su salud; es decir, de conocer el esfuerzo óptimo de que debe proveerse, en cada caso, para ejecutar el máximo de trabajo con el mínimo de fatiga. No presentamos aquí más que observaciones generales de las que, sin embargo, se desprende esta conclusión: que es necesario evitar en lo posible cualquier exceso.

Cristián CORNELISEN

(Continuará)

INFORMACION NACIONAL

DE MADRID

Manifestaciones interesantes de la Asociación de Inquilinos

300.000 enfermos de gripe a causa de los fríos intensos

Matos no sólo cree en las elecciones sino que espera que las izquierdas antidinásticas no se abstendrán de tomar parte en ellas

Sigue la normalidad absoluta

EPIDEMIA DE GRIPE

Madrid, 15.—El cálculo hecho por las autoridades sanitarias acerca del número de enfermos que padecen gripe, asciende a 300.000 en Madrid solamente. En bastantes oficinas, redacciones, etc., se registran ausencias de funcionarios, empleados y periodistas, a causa de la epidemia, que por fortuna es benigna. Los médicos achacan esta epidemia al brusco cambio de temperatura que ha habido en la corte pues de una temperatura benigna ha pasado a unos fríos intensísimos. Confían en que cuando la temperatura vuelva a subir desaparezca esta epidemia.

Hasta ahora no se han registrado defunciones.

En Avila, a consecuencia de la epidemia, se ha tenido que suspender el servicio de la Caja Postal de Ahorro, y cerrarse las oficinas, por estar enfermos todos los empleados.

De otras capitales comunican que la epidemia es extensísima.

En Portugal se hallan enfermos más de trescientos cadetes de la Academia Militar y han tenido que cerrarse las escuelas ante el crecido número de niños atacados.—Atlante.

EN LA CASA DE VELAZQUEZ

Madrid, 15.—Esta tarde se ha celebrado en la Casa de Velázquez con gran solemnidad, la anunciada recepción en honor del presidente del Consejo municipal de París, conde de Castellane.

Al acto, que ha resultado brillantísimo, han asistido muchas y distinguidas personalidades, entre ellas el embajador de Francia, alcalde de Madrid, numerosas representaciones de la colonia francesa, personalidades de la Embajada, etc.

El director de la Casa de Velázquez, señor París, pronunció un elocuente discurso de salutación al conde de Castellane, al que contestó éste con frases de gratitud.—Atlante.

SE PODIAN AMORRAR LA PENA

Madrid, 15.—La Asociación de Estudios Sociales y Económicos, ha dirigido una nota a la Prensa en la que dice, imitando la nota del ministro del Trabajo, referente a la actitud de la representación patronal, para con los Comités paritarios, que le ha producido el hecho pena pero no sorpresa.

Hace relación de las peticiones hechas a los poderes públicos por esta Asociación y termina pidiendo una solución al asunto.—Atlante.

EN GOBERNACION

Matos reitera su afirmación de que habrá elecciones

Madrid, 15.—El ministro de la Gobernación recibió a una comisión de Canarias presidida por el ex senador señor Soto y el ex alcalde de Las Palmas señor Manrique de Lara, que solicitaron del Gobierno que realice gestiones cerca del Gobierno italiano que grava la importación en aquella nación de plátanos, ya que el actual supone un régimen prohibitivo.

El ministro ofreció a sus paisanos dedicar a este asunto el mayor interés para que se reduzca el tipo arancés en bien de Canarias.

El señor Matos despachó luego con el director general de Comunicaciones y recibió a los periodistas, a quienes manifestó que los despachos recibidos de los gobernadores anunciaban

que la tranquilidad era absoluta en toda España.

Ahora —añadió— estoy trabajando con gran intensidad.

Un periodista le preguntó si podía decir algo sobre las elecciones y si se celebrarían en la fecha anunciada.

Se celebrarán en seguida—dijo—es decir, en la fecha reiteradamente anunciada por el Gobierno. Serán unas elecciones con todas las garantías imaginables de sinceridad y las operaciones encaminadas a este fin las dirige el Gobierno con toda escrupulosidad, pues nadie más interesado que nosotros en que así ocurra.

Un periodista le dijo que los republicanos no irían a las elecciones, porque en este sentido todas las izquierdas antidinásticas tomaron acuerdo firme.

No creo en la veracidad de esta versión, pues después de siete años sin Parlamento y cuando el Gobierno está decidido a ir a las elecciones con toda imparcialidad y sinceridad absoluta, me parece estéril esta abstención. Yo no he hablado con nadie, pero mis impresiones son que llegado el momento, imperará la reflexión y el buen juicio y acudirán a los comicios todas las fuerzas políticas actuantes en el país.

El ministro terminó afirmando que el Gobierno va sin desmayo alguno a realizar el problema que se ha trazado.—Atlante.

EN ECONOMIA

Madrid, 15.—En el ministerio de Economía estuvo una comisión presidida por el gobernador de Gerona y director de la Cámara Oficial de productos químicos para solicitar protección para las primeras materias del ácido tartárico.—Atlante.

La Asociación de Inquilinos de Madrid, formula graves denuncias

LOS ALQUILERES

Madrid, 15.—La Asociación de Inquilinos en un sueto que ha dirigido a la Prensa, dice que el decreto sobre alquileres ha producido general alarma. Cita casos de desahucios ocurridos en Barcelona y Madrid amparándose en la nueva prórroga de alquileres. Añade que al amparo de este decreto se puede expulsar a los inquilinos de sus pisos cosa que antes era imposible. Termina pidiendo el apoyo de la Prensa para la defensa de los intereses de los inquilinos.—Atlante.

REVISTA DE PRENSA

«EL IMPARCIAL»

«El Imparcial», en su crónica telefónica de Barcelona, dice lo siguiente:

Con la aparición del diario «La Ciutat», tienen los comunistas un nuevo periódico en que colaborar asiduamente.

No será un periódico exclusivamente soviético, sino que completando la labor de «La Publicitat» y «La Nau», defenderá primordialmente la libertad catalana y combatirá todo lo que los catalanistas extremistas combaten principalmente a la Liga Regionalista.

Hasta pretendieron titular el periódico con el nombre de «Migdia», para frustrar el proyecto de la acción catalanista que había anunciado publicar en breve el diario «Migdia», defendiendo las doctrinas de Cambó.

«La Ciutat» tiene entre sus asiduos colaboradores a varios destacados comunistas, que procurarán como es lógico, imprimir sus ideas e influir activamente en uno de los órganos oficiosos publicados en Barcelona.

Fernando Barangó Solís, desde el mismo diario, dice que en Barcelona solo la tercera parte de los niños reciben enseñanza, a causa de la escasez de escuelas y de maestros nacionales.

Dice que los trabajos iniciados por el Ayuntamiento barcelonés en 1923, han sido interrumpidos sin que hayan reanudado en la actualidad.

Añade que los locales que estaban destinados a oficinas de la Exposición, van a ser destinados al Negociado municipal de Abastos, y termina exhortando a las autoridades a que no cometan ese desacierto, dedicando este edificio a escuelas y poniendo término a este estado de cosas.

«LA TIERRA»

Bajo el título de «Consejos de Cambó», dice que el líder regionalista afirmó entre otras vulgaridades a los periodistas a quienes recibió, en el Ritz, que los alcaldes de real orden deben ser suprimidos.

Hace ver que ya que a Cambó no le hacen falta estos alcaldes en Cataluña, quiere suprimirlos en el resto de España.

Dice que se trata de crear un nuevo organismo para caciques, bajo el marchamo de un regionalismo averiado.

«LA NACION»

Con el título de «Sinceridad electoral», pide que se vuelva al automatismo municipal para que el voto en las elecciones pueda ser sincero.

Respecto de la aplicación de la fe notarial, dice que es preferible a esto el aplicar el artículo 66 del Estatuto municipal.

Termina diciendo que para la sinceridad electoral no tiene nada que inventar el Gobierno, pues lo que debe hacer lo tiene en la ley vigente.

Cumplala y todos nos felicitaremos del resultado.

«A B C»

Publica el siguiente sueto. Los practicantes de Medicina y el Ayuntamiento barcelonés.

Dice lo siguiente: Circula profusamente, y ha llegado a nuestras manos, un folleto editado por el Colegio oficial de practicantes de Medicina y Cirugía de Barcelona, y al propio tiempo que el ejemplar recibimos también el ruego autorizado, y a nombre colectivo, para que en «A B C» demos eco al contenido de aquellas páginas. Nos abstendríamos de ello si se tratase de un asunto en el cual se comprendiera exclusivamente derechos individuales y facultades del Municipio, pero se trata de algo directamente relacionado con la salud pública, con los servicios sanitarios, y este interés general y preferentísimo nos induce a escribir estas líneas.

Se trata en suma de que el Ayuntamiento barcelonés, con toda su categoría y sus medios económicos, es acaso el único importante de toda España que incumple las instrucciones de Sanidad y todas las ordenaciones vigentes en cuanto al servicio de practicantes de Medicina, puesto que los excluye, y según el folleto no los quiere admitir ni gratuitamente.

Se da el caso de que el médico municipal de Casa de Socorro y de Clínica tiene por ayudantes a los mozos camilleros, que no poseen, oficialmente al menos, suficiencia ni garantía para manejar el instrumental ni para intervenir en apósitos, vendajes, inyecciones, anestésias, etc.

¿Es cierto? ¿Es tal como asegura el folleto la realidad? No queremos por nuestra parte precipitarnos en el comentario y nos limitaremos a esperar lo que digan la Dirección de Sanidad y al propio tiempo el Ayuntamiento de Barcelona. Aun pareciéndonos justísima la reclamación preferimos diferir todo juicio sobre hechos que no conocemos directamente y que nos resistimos a crear.—Atlante.

INFLUENCIAS PERNICIOSAS

Málaga, 15.—Han sido detenidos varios muchachos, todos ellos de nueve a catorce años, que formaban una banda que se dedicaba a cometer toda clase de fechorías, principalmente robos, aunque de poca cuantía.

Capitaneaba la banda un muchacho apodado por sus compañeros «El capitán mendigo», que era obedecido y respetado por todos los muchachos.

Parece ser que han manifestado que ponían en ejecución cuanto han visto en el cinematógrafo.—Atlante.

POR COMERSE UN BORRICO Y DAR GRITOS SUBVERSIVOS

Bilbao, 15.—En Orduña han comparecido ante el Juzgado de instrucción varios mozos de la localidad, que recientemente, después de haberse comido alegremente un borrico, dieron gritos que se reputan subversivos.

Los mozos han sido condenados a tres duros de multa y un día de arresto.

Los mozos castigados son en número de diecinueve.—Atlante.

DESGRACIA EN UN CUARTEL

Murcia, 15.—En el cuartel de Artillería se ha registrado un desgraciado suceso del que han sido víctimas tres soldados llamados respectivamente Manuel Dolera, Antonio Gómez y José Ardino.

Dichos soldados se hallaban encendiendo una estufa de esencia cuando el aparato voló, inflamándose el combustible.

Al intentar apagar el fuego, la gasolina les prendió en las ropas, resultando Manuel Dolera muerto y los otros dos con gravísimas quemaduras.—Atlante.

Se trata de construir caminos vecinales y otras obras, si lo autoriza el director general de Obras Públicas

LA CRISIS DE TRABAJO

Sevilla, 15.—El presidente de la Diputación dijo a los periodistas que después de conferenciar con el ministro de Fomento, después de haber celebrado varias entrevistas con el capitán general y gobernador civil, con objeto de tratar de la construcción de caminos vecinales para remediar la crisis de trabajo que se observa en toda la provincia, y en vista de que no se puede llegar a una solución favorable, ya que las cantidades que se tienen que percibir por el empréstito contratado con el Banco de Crédito Local, no pueden aplicarse más que a la construcción de caminos vecinales incluidos en el plan general aprobado, había expuesto la situación al director general de Obras Públicas para que exponga al Gobierno la situación de este asunto, para que se tomen las medidas necesarias que eximan de responsabilidad a la Diputación provincial si las cantidades consignadas no se aplican íntegramente al plan aprobado.—Atlante.

PROTESTA CONTRA EL AYUNTAMIENTO

Avila, 15.—La Prensa local publica esta mañana una protesta de la Cámara de la Propiedad Urbana contra el acuerdo del Ayuntamiento de elevar el arbitrio de los propietarios. Dice la Cámara que la propiedad en Avila se compone de obreros y modestos empleados. Añade la protesta que esta propiedad, que debiera ser fomentada por el Municipio, no recibe de este ayuntamiento ayuda alguna, sino todo lo contrario.—Atlante.

AMABLES POR EGOISMO ABSURDO

Avila, 15.—El alcalde Salvador Represa ha expresado el deseo del pueblo de Avila, exteriorizado por la Prensa, de que se gestione del Gobierno sea enviado a la ciudad una fuerza de guarnición.

La propuesta del alcalde ha encontrado eco y el gobernador pidió audiencia al presidente del Consejo de ministros para hablarle del asunto.

Hablando con los periodistas, el alcalde les dijo que se tenía ya resuelto el problema de alojamiento de las tropas en el caso de que se conceda la guarnición que se solicita. Tendrán el debido alojamiento sin tener que pensar en construir un cuartel, ya que esto retrasaría nota-

blemente la justa aspiración del pueblo de Avila, mantenida desde hace más de once años.—Atlante.

ATRACO A MANO ARMADA

Murcia, 15.—En el pueblo de Aljucer varios desconocidos entraron en el establecimiento de Diego Frutos Muñoz, por la noche. Al ruido, bajó el dueño a la tienda y los malhechores se le echaron encima, le agredieron a tiros y le hirieron. Se llevaron 300 pesetas que había en un cajón.—Atlante.

OBREIRO GRAVEMENTE HERIDO

Zaragoza, 15.—En los trabajos que se efectúan en el Cabezo de Buenavista se ha producido un desprendimiento de tierras que ha ocasionado graves heridas al obrero Enrique Quilles Martín.—Atlante.

SUICIDIO

Castellón, 15.—En las inmediaciones del pueblo de Gineterres se ha despeñado desde una altura de sesenta metros una mujer llamada Teresa García Sebastián, que llevaba en brazos a una criatura suya de veinte meses.

La madre y la infeliz criatura resultaron muertas instantáneamente.—Atlante.

LA AVIADORA ALEMANA

ELLY BEINHORN LLEGO A SEVILLA AYER Y REANUDO INMEDIATAMENTE SU VUELO

Sevilla, 15.—Esta mañana, a las diez, llegó a la base aérea de Tablada la aviadora alemana Elly Beinhorn que realiza el raid Berlín-Madrid-Guinea portuguesa. Llegó acompañada del cónsul de Alemania. Fue recibida en la base aérea por los oficiales de servicio. También se hallaban allí la Directiva y varios socios del Aero Club de Andalucía.

Antes de despedirse la aviadora alemana expresó su admiración hacia Sevilla y su gratitud por las atenciones de que ha sido objeto en esta capital.

A las diez y media, en terreno brevísimo, despegó con facilidad extraordinaria y evolucionó sobre el aeródromo en términos de maestría poco común.

Momentos después, a velocidad de 170 por hora, cogió ruta a Rabat seguida de tres avionetas del Aero-Club tripuladas por los señores Flores, Cryz, Camino y Vázquez, que acompañaron a la aviadora alemana hasta el Estrecho de Gibraltar. Existe la creencia de que la aviadora ha llegado a Rabat a la una y media de la tarde pero en Tablada no ha podido comunicarse con la estación de radio francesa por diferencia de onda.—Atlante.

CONCEJAL REPUBLICANO

Valencia, 15.—Esta mañana ha sido puesto en libertad el concejal Marco Miranda, jefe de la minoría republicana de este Ayuntamiento, que fue detenido con anterioridad a los pasados sucesos.

LA OBRA DE CALVO SOTELLO

Salamanca, 15.—La Cámara de Comercio de esta ciudad ha tomado el acuerdo de dirigirse al Gobierno pidiendo la supresión del Libro de Ventas, que reputa inútil y causante de grandes molestias que en nada benefician al Tesoro.—Atlante.

LOS PERIODISTAS BILBAINOS

Bilbao, 15.—Se ha reunido la Asociación de la Prensa Bilbaína en junta general extraordinaria para proceder al nombramiento de la nueva junta, que ha quedado constituida como sigue:

Presidente, don Pedro Mourlane de Michelena, conocido y brillante escritor; vicepresidente, don Crisanto de Lasterra; tesorero, don Fortunato Díez; secretario, don B. Bureda Muru; vocales, don Luis de la Plaza, don José de Gorostidi y don Casimiro de Ullibarri.—Atlante.

LA HUELGA DE SESTAO

Bilbao, 15.—Hoy tampoco entraron en Sestao los obreros huelguistas a su trabajo respectivo.

La gerencia de Altos Hornos se reunió para tratar del arbitraje. Una vez que sea designada la persona que ha de ejercer el arbitraje en cuestión será reanudado el trabajo.

INFORMACION EXTRANJERA

LOS TERREMOTOS DE MEJICO

VOLCAN EN ERUPCION

Ciudad Méjico, 15.—El volcán Popocatepetl ha entrado súbitamente en violenta erupción que ha precedido de algunas horas al temblor de tierra que se ha dejado sentir en toda la República con diversa intensidad.

En Ciudad Méjico se han derrumbado varios edificios antiguos o en construcción, registrándose bastantes heridos cuyo número no se conoce exactamente.

El temblor de tierra fué precedido de ruidos subterráneos muy intensos que ocasionaron la primera alarma en la población, que se echó inmediatamente a la calle.

A pesar de las escenas de pánico de los primeros momentos, se puede afirmar de todas formas que la población reaccionó rápidamente.

El seísmo ha producido enormes trastornos en las líneas telegráficas y telefónicas. Varios distritos de la capital se hallan sin agua y sin energía eléctrica.

No se sabe que hayan ocurrido desgracias personales en Tampico, Veracruz, La Puebla y otras poblaciones donde, según parece, únicamente se han registrado algunos derrumbamientos. — Atlante.

La Conferencia de la Mesa Redonda

Diferencias de criterio entre hindúes y musulmanes. — Siguen las sesiones y las esperanzas de llegar a un acuerdo

LA COMISION DE MINORIAS

Londres, 15.—Se anuncia que la comisión de minorías de la Conferencia de la Mesa Redonda, se reunirá por última vez mañana viernes.

Después de esta reunión, la conferencia se reunirá en comités, continuando la labor de hoy, en la que se han discutido varios informes de subcomités.

Durante la discusión, Lord Sankey, declaró que el informe de la comisión de estructura federal se ha basado en que la constitución reconocería el principio de que la responsabilidad del gobierno federal, quedaría en lo futuro a cargo de los propios indios y la constitución de dominio concedida con precedencia para el propio objeto de dar efecto al principio señalado. — Atlante.

Londres, 15.— Ayer se reunió el subcomité de minorías, con objeto, especialmente, de buscar solución a la cuestión de las diferencias entre hindúes y musulmanes.

La impresión es actualmente muy optimista, creyéndose que falta muy poco para la consecución de un arreglo total.

En los círculos de la Conferencia de la Mesa Redonda se mantiene que, en vista de la buena disposición de los delegados afectados por la cuestión, no deben ser abandonadas ni un momento las gestiones que se están realizando.

La principal dificultad de la cuestión está en descubrir el método de arreglo, que dé a los musulmanes la sensación de seguridad, sin tocar nada que pueda herir el sentimiento nacional indio.

En la reunión de anoche, el delegado musulmán Sir Muhamed Shafi, hizo una nueva oferta, sobre la cual se llegó a un acuerdo virtual, pero que no fué aceptada por los Shiks.

Sin embargo, las partes afectadas reconocen la gran oportunidad actual para dejar zanjado el asunto.

La Prensa comenta ampliamente la reunión de anoche, y casi unánimemente reconocen que el problema ha cambiado de aspecto, estando en vías de franca solución. — Atlante.

SESION DE COMITES

Londres, 15.—Esta mañana se reunió en Comités la Conferencia de la Mesa Redonda, bajo la presidencia del jefe del Gobierno inglés Ramsay Macdonald.

Fueron presentados a la Conferencia varios informes de otros tantos comités, sobre varios asuntos. — Atlante.

DICE EL NABAB DE BHOHPAL

Londres, 15.—El Nabab de Bhopal, que ha asistido a las sesiones de la Conferencia de la Mesa Redonda, ha salido esta tarde para la India.

Interrogado por los periodistas, manifestó que tenía plena confianza en los resultados de la Conferencia.

Expresó su gratitud y la de sus compañeros, los príncipes indios, por la excelente acogida que tuvieron sus declaraciones, declarando que los rápidos progresos de la idea de federación, sería recogida por los futu-

ros historiadores con todas sus características.

Dijo que el aspecto constitucional de los estados indios era solamente una cuestión interior de cada soberano, y que la Cámara de los príncipes se había ya hecho cargo del asunto.

Hablando del territorio de su propia soberanía, dijo que habían sido ya proclamados en él los derechos fundamentales tales como el «Habeas Corpus», la libertad religiosa de los individuos y seguridad de propiedad e independencia de justicia.

Por último dijo que era necesaria una unión y el pronto arreglo de las diferencias comunales. — Atlante.

HINDUES Y MUSULMANES

Londres, 15.—Durante la reunión en comité de la Conferencia de la Mesa Redonda, se leyó en nombre de los delegados musulmanes una declaración, en la que se dice que no habiendo recaído acuerdo sobre las diferencias entre ellos y los hindúes, no es practicable ningún avance si en el gobierno provincial o central no se especifican salvaguardias para los musulmanes.

Añaden que, sin todo esto, la constitución no ser aceptada por los musulmanes. — Atlante.

TRIBUNAL DE ARBITRAGE

Londres, 15.— Durante la sesión celebrada ayer por el subcomité de minorías de la Conferencia de la Mesa Redonda, el delegado musulmán Sir Shafi se refirió a la proposición hindu de someter la cuestión de sus diferencias a un arbitraje.

La proposición musulmana no fué aceptada, pero estos delegados han autorizado la publicación de una nota declarando que ha sido sugerida que varias personas de reconocido prestigio serían interrogadas y solicitadas para formar el tribunal de arbitraje.

La delegación musulmana considera que este procedimiento no es constitucional ni apropiado, y que el único organismo que puede decidir la cuestión, salvando siempre que se llegue a un acuerdo entre las dos partes, es el Parlamento británico. — Atlante.

Manifestaciones de protesta contra las ejecuciones de Poona

DISTURBIOS EN LA INDIA

Bombay, 15.— En varias ciudades de la India se han producido disturbios y manifestaciones de protesta contra las ejecuciones de Sholapur.

En Amehlabad, la manifestación de protesta adquirió caracteres imponentes y los que formaban parte de ella se mostraban en actitud amenazadora, profiriendo gritos contra la policía.

La policía, en vista de la actitud de los manifestantes, se vió obligada a disparar contra ellos, hiriendo a varias personas.

Antes de disparar, la policía dió una carga con objeto de disolver la manifestación, originándose cerca de 200 heridos. — Atlante.

PRECIO A LA CABEZA DE UN JEFE REBELDE

Rangoon, 15.—Las autoridades británicas han ofrecido 5,000 rupias (unas 35,000 pesetas) a quien facilite una pista que pueda conducir a la detención vivo o muerto del jefe nacionalista de los rebeldes birmanos. — Atlante.

INGLATERRA EN LA INDIA

Bombay, 15.—El Comité de guerra del Congreso nacionalista indio, ha ordenado que mañana viernes se celebren manifestaciones en toda la India como protesta de las ejecuciones que tuvieron lugar el lunes pasado en la prisión de Poona.

Las autoridades de esta ciudad han adoptado grandes precauciones dando órdenes de que todas las manifestaciones sean disueltas empleando para ello los medios que sean precisos.

Se cree que mañana se producirán graves disturbios, pues los nacionalistas se hallan enardecidos y dispuestos a celebrar los actos de protesta recomendados por su Congreso. — Atlante.

INGLATERRA

MUSTAFA KEMAL

Londres, 15.— Comunican al «Times» desde Ankara, que Mustafá Kemal Bajá, se halla decidido a constituir una dictadura del Partido Popular, que se atribuirá todas las carteras del Gabinete. — Atlante.

FRANCIA

DOUMERGUE QUIERE CASARSE

París, 15.—En los centros bien informados se afirma que aunque existe el propósito de reelegir presidente de la república al señor Doumergue se propone retirarse de la vida política para consagrarse a la familia pues según dichas informaciones se propone contraer matrimonio próximamente. — Atlante.

¿TERCERA DICTADURA?

París, 15.—Los periódicos publican informaciones fechadas en Hendaya, acogiendo el rumor de que se trata de instaurar en España una nueva Dictadura militar. — Atlante.

ENTENTE ITALO - SOVIETICA

París, 15.— El periódico ruso «Renacimiento», que se edita en la capital de Francia, en su número de esta mañana dice que existe un ción de una flota submarina y otra de hidroaviones en Rusia.

El Gobierno soviético, según parece, ha hecho grandes pedidos a Italia de piezas y mecanismos para submarinos, piezas que han sido hechas en Alemania.

La base central de dicha flota soviética se encuentra en Ricolief, donde existen 125 submarinos y un gran depósito de piezas.

Los submarinos actualmente en servicio están mandados por oficiales alemanes.

Al frente de esta organización se encuentra el ex almirante germano Koulmann. — Atlante.

ITALIA

BROMA PESADA

Viareggio (Italia), 15.— Un campesino llamado Gino Benedetti quiso hacer objeto de una broma a un compañero suyo, que se hallaba cazando y para ello se escondió tras unos matorrales e imitó el gorjeo de unas aves.

El cazador, llamado Nello Madrigalli, creyó hallarse ante un grupo de pájaros y disparó varias veces con una escopeta de repetición, dando muerte a su amigo. — Atlante.

CHILE

SOMETIENDOSE AL IMPERIALISMO

Santiago de Chile, 15.— El ministro de Hacienda ha hecho público que se han terminado con éxito las negociaciones para la emisión de un empréstito de 300 millones de dólares, con varios banqueros de Nueva York.

Se supone que buena parte del empréstito americano será invertido en obras públicas, especialmente carreteras. — Atlante.

SUIZA

LA FEDERACION DE ESTADOS EUROPEOS

Ginebra, 15.—El Gobierno danés ha enviado al secretariado de la Sociedad de Naciones una comunicación oficial en la que se examina atentamente la posibilidad de poner de nuevo sobre el tapete la cuestión de la propuesta Federación de estados europeos, aprovechándose la próxima reunión de la comisión creada para el estudio de dicho proyecto. En los centros de la Sociedad de Naciones se considera que si la proposición danesa es acogida favorablemente asumirá de nuevo enorme importancia política la cuestión de Paneuropa.

Los ministros de Negocios Extranjeros que se hallarán presentes en la Comisión de estudio de la proyectada Unión Europea son los 13 siguientes:

Briand (Francia); Grandi (Italia); Marinkowich (Yugoeslavia); Curtius (Alemania); Mowinkel (Noruega); Henderson (Inglaterra); Zaleski (Polonia); Duque de Alba (España); Ramel (Suecia); Bech (Luxemburgo); Hymans (Bélgica); Benes (Checoslovaquia); y Procope (Finlandia). — Atlante.

PORTUGAL

EL «DO-X»

Lisboa, 15.—Se confirma oficialmente que el famoso aviador portugués almirante Gago Coutinho tomará parte en el próximo vuelo trasatlántico del hidroavión gigante alemán «Do-X». — Atlante.

ARGENTINA

LA DIVISA ARGENTINA

Buenos Aires, 15.—El Banco Nacional ha adoptado disposiciones de urgencia para proteger la divisa nacional que está acusando cotizaciones tan bajas como no se recuerdan otras.

El Banco Nacional se propone invertir sus fondos de conversión oro para llegar a la estabilización del peso argentino. — Atlante.

MEJICO

DELEGACION ESCOLAR ESPAÑOLA QUE REGRESA

Veracruz, 15.—Ha embarcado para España la delegación española que ha asistido al Congreso Escolar Ibero-Americano. — Atlante.

ESTADOS UNIDOS

HUELGA TEXTIL

Danville, 15 (EE. UU.). — Con motivo de la huelga de obreros textiles de esta ciudad, se han originado algunos disturbios.

Los huelguistas colocaron una bomba en una iglesia llamada la Pentacostal Holines Church, que quedó destruida. No hubo que lamentar desgracias personales. — Atlante.

POR SI PUEDEN SER INDULTADOS

San Francisco, 15.— En la cárcel de esta ciudad hay tres condenados a muerte. El gobernador, James Rolph, ha decidido aplazar el cumplimiento de la pena, con objeto de realizar una detenida investigación de los delitos cometidos por los condenados y ver si pueden ser indultados. — Atlante.

¿Y EL DESARME?

Washington, 15.—La Comisión de Asuntos Navales de la Cámara de Representantes ha votado la suma de 74.030.000 dólares que serán invertidos en su integridad, en gastos de nuevas construcciones navales.

Se construirá un buque portaviones cuyo coste será de 27 millones de dólares y otras varias unidades entre ellas cuatro submarinos y 280 hidroaviones para las necesidades navales. — Atlante.

ALEMANIA

GRANDES TEMPORALES

Berlín, 15.— En el mar del Norte reina un temporal fortísimo que ha producido varios desastres, por haber ido al fondo algunas embarcaciones pesqueras.

El velero alemán «Lauwersee», ha sufrido una importante vía de agua, yéndose a pique en contados minutos, que han bastado, no obstante, a sus tripulantes para ponerse en salvo, utilizando los botes de a bordo.

El pesquero holandés a motor «Piton» ha sido lanzado por la

tempestad a las costas del oeste de Heligoland, donde ha encallado.

El barco de socorro «Hermess», de la base de Cuxhaven, ha salido en auxilio del barco en peligro, logrando recoger sanos y salvos a sus tripulantes.

La motonave «Barbara» ha tocado en unos escollos a flor de agua, cerca de Bornholm, destruyéndose.

El accidente ha sido provocado por el temporal amado a la niebla reinante.

La tripulación del barco naufragado ha sido recogida por un vapor dinamarcués.

En el estuario del Elba han chocado los vapores «Lagerhaus II» y «Miaóla», naufragando el primero.

La tripulación ha sido recogida toda ella, sin ningún accidente que lamentar.

En el hundimiento de otras embarcaciones pesqueras han hallado la muerte seis marineros. — Atlante.

MALOS TRATOS A LOS PRESOS POLITICOS

Berlín, 15.—Dicen de Varsovia que la opinión pública polaca se halla justamente indignada por los malos tratos de que se ha hecho objeto, según declaran, a los detenidos políticos que fueron recluidos en la fortaleza de Brest Litowsk por el gobierno del mariscal Pilsudski.

Los excarcelados han revelado verdaderos horrores sobre los procedimientos que se usan en la citada penitenciaría, hasta el punto de que muchos de ellos han contraído afecciones mortales.

Se puede afirmar que estas revelaciones han dado triste celebridad a la ya famosa ciudad de Brest Litowsk en la que como es sabido se firmó la paz por separado entre Alemania y Rusia en enero de 1918.

Los 80 diputados opositores encerrados en la fortaleza citada se hallan de perfecto acuerdo en sus revelaciones manifestando que se les maltrataba de palabra y obra y piden que el gobierno abra una investigación y empiece por destituir y procesar al jefe de la fortaleza coronel Kostek Biernacki.

La Dieta ha acordado constituir una comisión encargada de depurar los hechos denunciados; pero como se halla integrada por algunos adictos al mariscal Pilsudski es de esperar que nada se logrará en concreto para el castigo de los culpables.

La opinión pública se halla indignada por estos hechos vergonzosos e incluso influyentes miembros gubernamentales piden enérgicamente que se abra una investigación seria sobre la verdad de lo ocurrido en Brest Litowsk.

Las universidades de Cracovia y Poznam y la Escuela Politécnica de Varsovia se han dirigido al Gobierno en el mismo sentido.

El mariscal Pilsudski que se halla en la isla de Madera ha enviado un cable interesándose para que se abra una investigación severa acerca de lo ocurrido. Mientras tanto, el coronel Kostek ha salido para el extranjero en viaje de recreo creyéndose que le ha mandado el Gobierno para calmar la indignación popular. — Atlante.

RUSIA

OTRO VIAJE DEL «GRAF ZEPPELIN»

Leningrado, 15.—El dirigible «Graf Zeppelin» con el doctor Eckener hará en julio un viaje al archipiélago de Taimri al norte del cabo Tschekuskin en Siberia. Así lo ha manifestado el profesor Wiese que en la expedición de salvamento de Nobile llevaba el mando de rompichielos «Maliguit».

En la expedición irán quince pasajeros, entre ellos varios periodistas rusos, alemanes y americanos. La excursión tiene por objeto hacer estudios preliminares para la que más tarde se proyecta a las regiones polares propiamente dichas.

El más conocido de los participantes en la expedición del Zeppelin, es un ruso. Nos referimos al profesor Samoitowasen, presidente de la Sociedad Artica en Rusia que en la expedición para el salvamento de Nobile mandaba el rompichielos «Krasin». Samoitowasen es un excelente conocedor de la zona ártica y ha dirigido dos expediciones a la tierra de Francisco José. — Atlante.

NEGATIVOS

F R I O

La tierra es un pesebre dentro de una cámara frigorífica, con bóveda de plomo. La Luna y las estrellas relucen como metales fregados recientemente.

El Sol, en invierno, se enrojece de vergüenza de tener frío.

Sopla un aire bolchevique. Más frío que el zar. Más cortante que los ojos de Lenin. Es un aire que acatarras, pulmoniza y bronconeumaliza, que subvierte el organismo y trastorna la salud. Debiera estar en la cárcel, en celda de castigo por conspirador y revolucionario.

La temperatura compite ventajosamente con las fábricas de hielo, aunque su producción no sirva siquiera para refrescar la memoria. Es un hielo puramente decorativo, creado expresamente para justificar el uso de guantes y gabán en los países occidentales.

De vivir siempre bajo cero, desaparecería la industria del vidrio, porque con agua clara podrían fabricarse toda clase de cristales.

En invierno hacen su agosto los pastres, los farmacéuticos y las funerarias. Los médicos establecen tres turnos de trabajo intensivo, a fin de abastecer la fabricación de enfermos.

La nieve es el hollín que Dios nos envía cuando a los ángeles les manda limpiar las chimeneas.

No hay duda que el frío influye visiblemente en el estilo de los escritores. Leyendo ciertos diarios, uno se da cuenta que hay periodistas que pasan frío todo el año. Como también hay articulista que para leerle es menester abrocharse. Pero hay, por encima de todo, el soplo frío de la censura, que a la Prensa de izquierda la deja refrigerada.

El supuesto lector que no lee diarios pretextando que lo mejor habrá sido censurado, no es más que un gandul que se escuda tras la censura para esconder la pereza de leer.

El día que pueda transmitirse el calor con la misma facilidad que se radia un concierto, el invierno habrá desaparecido del planeta.

Tengo helada en la mente una idea que no podré comunicar hasta que esté un poco más subida la temperatura.

PABLO RIBAS

Enero, 1930.

LA DICTADURA EN LA ARGENTINA

AL PROLETARIADO DE LA C. N. T. — A LOS TRABAJADORES DEL PAIS

Había sido escrito el presente informe para ser presentado y leído en la Conferencia Nacional de Sindicatos de la C. N. T. que debía tener comienzo el día 17 de diciembre próximo pasado.

Como el proyectado comicio quedó sin efecto y el contenido de este escrito lo juzgamos de algún interés para que sea conocido por el proletariado español, de aquí el motivo por el cual, antes de que carezca en absoluto de actualidad, lo damos a la publicidad en las columnas de SOLIDARIDAD OBRERA.

En el informe del Secretariado de la A. C. T. A., dado a la publicidad en SOLIDARIDAD OBRERA, y por algún otro escrito, han sido reseñados, de manera ligera, algunos factores que, de modo visible, contribuyeron a gestar el movimiento regresivo, que culminó en el cuartelazo del 6 de septiembre en Buenos Aires.

Y también creyendo rendir un tributo a la verdad—se ha hecho mención de un error nuestro, con el que involuntariamente se dió paso franco a la dictadura por parte de los que en tal incurrieron.

Atengámonos ahora al hecho cumplido. Examinemos, por ende, el significado del mismo como un fenómeno de regresión general en los más fundamentales aspectos de la vida social de aquel país.

Fieles a la táctica confusionista con que los aspirantes a dictadores suelen disfrazar su pensamiento para consumar la maniobra del golpe de Estado—y derrotados sin duda el Gobierno y el partido que hacían funcionar en su provecho la máquina gubernamental—, los "héroes de la jornada" no perdieron tiempo en llamarse "Junta civil" y "Gobierno provisorio". Así se desviaba de momento—después habría tiempo de poner en ejecución todos los resortes de la violencia—la sospecha de que en el "país de las libertades" triunfaba soberana la horda que habría de estrangularlos.

No tardó en constatarse esta previsión nuestra. Al día siguiente pudo verse profusamente pegado en las esquinas de la capital federal, y expuesto en muchas vidrieras de negocios, un bando militar, que constituye, por

sus términos y por su duración, una vergüenza pública sin precedentes. En él se decretaba la aplicación de la pena de muerte, "ipso facto", a todo individuo que incurriese en delito contra la propiedad o contra la seguridad del "orden".

Algunas guarrniciones prestaron su asentimiento a la vanguardia fascista, expresando que no participarían en el propósito de establecer una dictadura. Y la Marina de guerra, no hizo manifestación alguna que revelase su aprobación por el asalto al Poder. El conocimiento de esto y la persuasión de que una fuerte corriente de libertad abarcaba distintas esferas sociales e inspira el pensamiento y determina los actos del movimiento obrero de tradición revolucionaria, constituyeron el motivo de que los actuales directores comenzaran a desenvolverse desde el primer momento bajo la pesadilla del miedo. Aparte, pues, de ser éstos los más genuinos representantes de las castas más alejadas del pueblo, por sus intereses y por sus ideas, fatalmente debían obrar con mano de hierro, actuando en un ambiente que, si en el primer instante no se manifestó como cabía esperar, sin mucha tardanza se mostraría francamente adverso, se cuadraría en el camino de la nación.

Un Gobierno provisorio se atiene en sus gestiones al carácter de provisoriedad con que se propone actuar. En ningún caso intenta poner el sello ni dar el sentido de definitivas a las gestiones que realiza. Sus disposiciones no pueden tener más que una expresión de emergencia y los primeros en reconocer esta transitoriedad deben ser quienes las promulgan. No pueden pretender la vuelta a la "soberanía de la constitución maltrecha", asumiendo funciones de poder ejecutivo, los que, por su recurso de fuerza, arrebataron éste de manos inhábiles para entregarlo a otras... Pero tan lógicas y elementales razones no podían ser hechas ni tenidas en cuenta por la "Junta civil" del general Uriburu.

El tono imperativo con que comenzaron a hacer declaraciones los agentes del latifundismo y de la gran industria, reveló, desde los primeros momentos sus propósitos dictatoriales. Pero veamos en los hechos lo que muchos no quisieron ver en las intenciones claramente reveladas.

Consumado el triunfo de los militares, de inmediato fué anulado el débil funcionamiento de la estructura federal, de la República. La escasa autonomía a que el Gobierno de Iri-goyen había reducido a los Gobiernos provinciales, totalmente fué escamoteada y desconocida. El Gobierno de la capital asumió funciones de unitario, imponiendo en cada provincia los militares de su confianza para llevar a cabo una política represiva en el desempeño de los cargos civiles. De hecho, pues, guardaba violada la Constitución con el pretexto de restablecerla.

También en la capital, en nombre de lo que todos los dictadores han llamado "saneamiento administrativo", comenzó en seguida la tarea "provisoria" que había motivado acerbadas críticas contra el Gobierno derrocado: el desplazamiento de toda clase de funcionarios del Estado, para colocar otros favorecidos "de la suerte" en su lugar.

Tampoco en el aspecto de la vida económica ofreció demora el advenimiento visible de la dictadura. Las empresas bancarias aplaudieron gozosas la llegada de los nuevos Mesías, y expresaron su júbilo con una oferta espontánea de cinco millones de pesos en carácter de empréstito, con un mínimo de interés, para... facilitar el desenvolvimiento de los patriotas abnegados, quienes no habían encontrado en los ministerios más que cajas vacías. Tal préstamo fué aceptado, gravando, por tanto, con una nueva deuda la economía del país.

(Continuará.)

DE ADMINISTRACION

Ponemos en conocimiento de todos nuestros suscriptores que todavía no están al corriente de pago que si a últimos de enero no lo han verificado muy a pesar nuestro nos veremos obligados a suspenderles el envío del diario.

Nos interesa hacer saber a quienes lo ignoren que el pago de la suscripción ha de hacerse por adelantado por convenir así a la buena marcha administrativa de SOLIDARIDAD OBRERA.

LA ADMINISTRACION

A L D I A

SUCESOS

ACCIDENTE AUTOMOVILISTA

En la calle de Nápoles, esquina a la de Padre Claret, fué a estrellarse contra la pared un camión, resultando con heridas de consideración el chófer, Juan Porqueras, de 30 años de edad, y su ayudante, José Jiménez, de 24.

Ambos fueron asistidos en el Dispensario del distrito.

AGRESION

En un café, sito en la Rambla de Santa Mónica, se suscitó una violenta discusión entre José Márquez Rodríguez de 29 años de edad, y un individuo cuyo nombre se desconoce.

La discusión adquirió tal violencia que el desconocido agredió con una botella a Márquez, causándole lesiones de consideración en la mejilla derecha, de las que tuvo que ser auxiliado en la casa de Socorro de la calle Barbarrá.

El agresor se dió a la fuga, perseguido por un policía, quien le dió varias veces el alto, y en vista de que no se detenía hizo varios disparos al aire para amedrentarle.

El sujeto en cuestión consiguió desaparecer no siendo detenido.

Los disparos causaron la consiguiente alarma.

INCENDIO EN UN ALMACEN DE TPAPOS

En el almacén que don Juan Sarrate posee en la calle de Sicilia, número 338, se declaró un incendio, quemándose gran cantidad de existencias.

A los pocos momentos de haberse iniciado el fuego acudieron los bomberos, que sofocaron el incendio a la media hora de haber comenzado los trabajos de extinción.

Se ignoran las causas del incendio, así como las pérdidas, aun cuando éstas son de relativa importancia.

GRAVE ACCIDENTE DEL TRABAJO

En una obra en construcción, sita en la calle de Padilla, chafán a la de Cortes, se cayó por el hueco de la escalera el obrero Baldomero Domingo, de 45 años de edad, quien resultó con heridas de pronóstico gravísimo en diversas partes del cuerpo.

TEMA DE MODA

LAS FEDERACIONES DE INDUSTRIA

La insistencia con que de algún tiempo a esta parte se viene tratando por varios compañeros, el asunto de las Federaciones Nacionales de Industria, pretendiendo presentarlo como una panacea salvadora para las fuerzas organizadas de la Confederación, ha llegado a obtener tan marcada intensidad, que resalta como tema obligado por encima de los muchos, en extremo graves, que existen planteados y que nuestra patentizada incapacidad no alcanza a resolver.

Consecuencia inevitable, aunque inoportuna, es la obligada intervención de todos para exponer públicamente sus opiniones favorables o no a este problema de entretenimiento, que empieza a producir desequilibrios constructivos en nuestra organización, aun antes de haberse planteado regularmente su estudio en un Congreso.

Esas precipitaciones fuera de lugar, impulsadas por desconocidas impaciencias, anticipan dolorosos acontecimientos de desunión y anuncian un afectivo desconcierto como comienzo de una descomposición latente que hemos de esforzarnos en contener y evitar.

A pesar de haberse manifestado claramente y en distintas ocasiones, que para la próxima Conferencia Nacional, que se pretende realizar, se presentará a estudio la proposición de la conveniencia de la constitución de las Federaciones Nacionales de Industria, y que de ser tomada en cuenta la propuesta, se orientará na-

cionalmente en el expresado sentido para la capacitación y comprensión más amplias de todos los componentes de los organismos adheridos con el plausible propósito de fijar determinaciones y acuerdos firmes sobre el particular en el primer Congreso que se celebre, estamos ya presenciando los preliminares de constitución de algunas Federaciones Nacionales que se hallarán, por el momento, en abierta pugna con los acuerdos existentes en la C. N. T.

Ello significa que sin el estudio y penetración perfecta de los problemas, nos lanzamos imprudentemente al vacío, en la mayoría de las ocasiones, y después lamentamos las desfavorables consecuencias que nacen de esos procelimientos que tienen su vicio de origen en el imperfecto encauzamiento de la marcha general de nuestra organización y en el prurito perjudicial de popularidad de algunos militantes.

Después de esas advertencias, muy dignas de ser tenidas en cuenta, me propongo presentar a la consideración de los trabajadores, lo más sucintamente posible, las ventajas y desventajas de la nueva estructuración confederal que se nos plantea, antes de certificar palmariamente la ineficacia de la existente, aun haciendo caso omiso de la preponderancia importantísima que ejerce la bondad e inteligencia de los hombres que han de intervenir.

Es decir, que deseo hacer un modesto estudio del problema sin mezclar en el mismo el factor hombre,

que ha de ser el imprescindible impulsor y mantenedor. Acreditado así la imparcialidad del estudio, por cuanto nadie ignora que ese factor es el determinante, en todos los casos, de la menor o mayor bondad de la ejecución de un plan, de un proyecto, de una obra, de una transformación.

Antes de todo es conveniente hacer notar, y aun resaltar, que ese tema, tan de moda el la actualidad, fué discutido ampliamente en un debate interesantísimo en el Congreso del Teatro de la Comedia, bajo el aspecto de las Federaciones Nacionales de Oficio y también de Industria, quedando como término del mismo el acuerdo, todavía hoy subsistente, que no ha sido llevado a la práctica, con el tiempo transcurrido, por causas no todas imputables a las persecuciones casi permanentes que desde aquellos tiempos venimos soportando, y sí más bien a la idiosincrasia que nos sigue dominando.

Las consideraciones que dieron lugar a la decisión que plasmó el acuerdo me fueron simpáticas y las consideré razonables y beneficiosas. Es lógico, pues, que no habiendo leído ni oído nada contundente y eficaz que sirva de razonamiento que consiga una variación radical de puntos de vista, continúe manteniendo el invariable criterio de entonces.

Los errores de estructura y de moralidades que padecemos desde largo tiempo en cuestión de detalles, no de fondo, precisa rectificarlos, pero sin apelar a una modificación total que implicaría el nacimiento de nuevos errores de detalle que la práctica nos entregaría para su reforma y por añadidura, los vicios, y peligros que la integral transformación realizada nos presentaría.

Pretender que los detalles defectuosos sean los factores impulsores de un cambio general de estructura orgánica, como así lo prueban las razones aducidas hasta ahora en los escritos publicados en la prensa obrera, es más que un error una aberración.

Es evidente, además, que los acuerdos e iniciativas en un porcentaje elevado han quedado limitadas a su aceptación sin llegar a formar el bagaje activo de nuestra lucha por habernos sujetado unas veces al constante fragor de las batallas contra el capital, acrecentadas en número e intensidad sorprendente, otras por el desbarajuste de las persecuciones, y bastantes por indisculpable negligencia.

No puede partirse, por lo tanto, de la evidente ineficacia de la estructura presente si se puede afirmar con hechos y actuaciones que no han sido puestos en juego, y que, como derivación, continúa la incógnita de su positivo valor de combate. Aceptables son los afanes de impulsar a las organizaciones revolucionarias hacia una mayor comprensión de sus misiones actuales y futuras, sin que por ello reduzcamos sus radios de acción a unos límites mecánicos exentos de espiritualidad y que aporten el acervo común una potencia numérica de disciplinados ejércitos sin idealidad que combatan a un capitalismo industrialmente organizado.

No, no son solamente estos los más fundamentales motivos que nos arrastran a no aceptar la inoculación del virus industrialista en los organismos obreros, aun siendo los de más peso para las positivas reivindicaciones de los pueblos esclavos,

sino también otros defectos capitales que no debemos olvidar en esta época de servilismos y adaptaciones.

Primeramente iremos desentrañando y haciendo algo de historia sobre el movimiento de organización industrialista que no es patrimonio de los propagadores españoles cuando es sabido que hace bastantes años, más o menos completo, viene funcionando en otros países.

Fijaremos nuestra atención en Norteamérica, donde los Trabajadores Industriales del Mundo, se debaten con valentía hace años contra los explotadores de su país. ¿Acaso puede probarse que sus batallas han servido de mejor ariete para abrir más profundas brechas en la fortaleza de uno de los enemigos seculares del proletariado que las ejecutadas, moral y materialmente, por la C. N. T.?

Siguiendo el proceso de sus luchas encontramos menores consecuencias para sus afiliados, para su colectividad, que las padecidas aquí?

¿Su situación en estos días que corremos es más ventajosa en los variados aspectos de condiciones de trabajo, de salarios, de necesidades, y de capacidad, ideológica y moral, en sus filas?

Tal resultado es para que meditemos mejor los pasos que pretendemos dar y nos ajustemos a las experiencias adquiridas y a los conocimientos recogidos, procurando desentrañar y al propio tiempo desglosar los aspectos nuevos que esa modalidad orgánica nos entrega.

A. PAREJA

(Continuará.)

ACTUALIDADES GACETILLAS

UN DICTAMEN

El hueco a llenar por los Comités de estadística en la Industria Ferroviaria.

Los Comités de Estadísticas, deben ser también una de las muchas necesidades a llenar dentro de cada una de las Secciones y del Comité Nacional de la Industria Ferroviaria, ya que ellos están llamados a desempeñar uno de los cometidos de más importancia, como lo demuestra el hecho de revestir de máxima realidad y seriedad al sindicato de industria, para todos sus cometidos e igual para un conflicto.

Si reconocemos que el obrero tiene un valor positivo en la producción, que es el primero en manipular el material que ha de dar un rendimiento a la empresa que despiadadamente le explota, sería preciso que reconociera como está compuesto, si procediera de varias materias, y de donde proviene, así como su importe mitad o total. Conociendo la materia y su valor, el obrero sabría, de querer averiguarlo, lo que produce al día y el beneficio que deja, y con muchos más argumentos que hoy puede emplear, podría defender mejor sus intereses y sus derechos.

UN FERROVIARIO.

Barcelona 15-1-1931.

SABEMOS...

Que hay gran expectación por el estreno de hoy en el Nuevo. Que aunque el título es sugestivo y el autor de primera magnitud, la tal obra es un enigma.

Que Faustino Breña no se va, como se decía en estos últimos días; era solamente una "pura" réclame.

Que aunque en el Goya haya buena compañía, el público se aparta cada día más de este teatro. Mala suerte que tienen algunos.

Que Vila-Davi continúa con "El gest de Xang-Hai", en el Romea.

Que el fracaso de Mojica en el Liceo influirá mucho en sus próximas producciones peluceras.

Que la señora López Heredia, "cargada de buenas intenciones"—según un colega local—, no puede evitar el fracaso del local.

Que se propone traducir unas cuantas obras en catalán.

Que entre dos grandes Empresas se está librando una batalla de competencia profesional.

Que dicha batalla la lleva un contrato de cierto artista.

Que Rivera de Rosas gustan mucho por su marcado acento argentino (¿cómo no?).

TONNY BALLESTER

Algunos industriales taxistas, acciéndose al acuerdo de la Comisión municipal permanente de 31 de diciembre último, han implantado la tarifa de 0'30 pesetas.

El público puede distinguir el servicio que se presta reglamentariamente con arreglo a dicha tarifa, en que en el «libro» correspondiente ostenta la autorización de la Delegación de Circulación, y en que el aparato taxímetro marca como precio inicial o de arranque, 0'30 pesetas.

La Sección Excursionista del Casal dels Esports, organiza para mañana sábado, por la noche, en su local social, Consejo de Ciento, 263, bajos, un lucido y grandioso baile de «Els tres Tóms» en el cual se celebrarán grandes festejos, exhibiciones, trucos y demás, en medio de la alegría y buen humor que es de prever reinará, debido a la gran expectación que existe para dicha fiesta.

El «Cercle Artístic de Sant Iluc» se dirigió, en el pasado mes de diciembre a la Junta de Museos, solicitando la celebración de las Exposiciones de Arte, como se celebraban años anteriores. Habiendo contestado dicho Junta que el trabajo de organización corresponde a la Comisión de Cultura del Ayuntamiento, ha acordado dirigir una instancia haciendo la petición a la citada Comisión, con la adhesión de todas las corporaciones artísticas y culturales de nuestra ciudad.

El Grupo Escénico «Els de Sempre» prepara para mañana, sábado, a las diez de la noche, un gran velada teatral en el Teatro Escuela (Consejo de Ciento, 264), con motivo de celebrar su primer aniversario. Pondrá en escena el magnífico drama en cuatro actos, de Santiago Rusiñol, el cual asistirá a la fiesta, «El mistic».

Dará fin a la velada un lucido baile. Para invitaciones dirigirse al Centro de Lérida, Ronda de la Universidad, 1, primero, primera.

La Sociedad de Psiquiatría y Neurología de Barcelona, celebrará sesión mañana sábado, a las siete de la tarde, en el Colegio de Médicos, en la cual se presentarán las siguientes comunicaciones: «Contribución al estudio de los tumores de la fosa craneal posterior», por el doctor A. Subirana; «Parálisis y pseudo-parálisis generales. Valoraciones humorales», por el doctor Pons Balmes, y «Un caso de espasmo de torsión», por el doctor Rodríguez Arias.

MARITIMAS

Día 15

ENTRADAS

Vapor «Betis», de Gandía, con pasaje y carga general; vapor «Marqués de Comillas», de Cádiz, en lastre; vapor correo «Rey Jaime II», de Ibiza, con once pasajeros y carga general; motonave «Infante don Juan», de Valencia, con 127 pasajeros y carga general; motor ve «Infante don Jaime», de Palma, con 60 pasajeros y carga general; vapor «Ciutat de Tarragona», de Tarragona, con carga diversa; vapor inglés «Pinto», de Liverpool, con carga varia; goleta italiana «Rafaello», de Propiano, con carbón vegetal; pailebo «Cala For-

nells», de Felanixt, con efectos; vapor «Enriqueta R.», de Aguilas, con 191 pashajeros y carga diversa; vapor italiano «Puccini», de Trieste y escala, con un pasajero y carga general y vapor «Mallorca», de Alicante, con 170 pasajeros y carga general.

DESPACHADOS DE SALIDA

Vapor «Virgen de Africa», con pasaje y carga general para Castellón; pailebot «Los Amigos», con efectos para Gandía; vapor «La Guardia» de tránsito para Tarragona; vapor correo «Montevideo», con pasaje, carga y correspondencia para Fernando Poo y escalas; vapor «Ciutat de Tarragona», de tránsito para Sete; motonave «Infante don Jaime», con pasaje, carga y correspondencia para Palma; vapor «Gloria», con pirrita para Rotterdam; vapor noruego «Rimfakse», en lastre, para Valencia; vapor inglés «Pinto», de tránsito para Valencia; motor inglés «Pelayo», de tránsito para San Feliu; vapor correo «Isla de Gran Canaria», con pasaje, carga y correspondencia para Las Palmas y escalas; motonave «Infante don Juan», con pasaje y carga diversa para Valencia; vapor noruego «Samlanes», en lastre para Valencia; vapor «Gumersindo Junquera», en lastre para Gijón.

NOTICIAS

Ayer mañana regresó de Ibiza el vapor correo «Rey Jaime II», conduciendo 16 pasajeros, la correspondencia y 16 toneladas de carga, consistente en cajas de huevos, géneros de punto, jaulas de volatería, pescado fresco, ganado lanar y cerdos cebados. Dicho buque saldrá hoy por la tarde directo para Mahón.

—A causa del temporal reinante, tuvo que derivar el vapor correo «Balear», que había salido anteayer tarde, a la hora de itinerario, con rumbo a Mahón.

—A la hora de costumbre entró ayer mañana en nuestro puerto la motonave postal «Infante don Jaime», con 60 pasajeros, la correspondencia y varias partidas de tejidos, boniatos, mantas, almendrán, pescado fresco, lubias, leche condensada, embutidos, calzado, higos secos y ganado lanar y de cerda. Dicho buque regresó anoche a su procedencia.

—La motonave inglesa «Pinto» trajo de Liverpool 300 toneladas de carga diversa, que alija en el paramento Sur del muelle de Barcelona.

—Ayer por la noche regresó a Valencia la motonave «Infante don Juan», que había llegado por la mañana de dicha procedencia, conduciendo 127 pasajeros y 227 toneladas de arroz, harina, tableros, tejidos, cueros, fruta, hortalizas, conservas, envases y otras mercancías.

—Conduciendo 90 toneladas de algarrobas, llegó de Porto Colom el velero «Cala Fornells», cuya descarga verifica en el muelle del Depósito.

—Procedente de Aguilas y escalas, entró en este puerto el vapor «Enriqueta R.», siendo portador de 191 pasajeros y 305 toneladas de aceite, vino, muebles, mineral, esparto, 2.269 cajas de tomates, 1.151 cajas de sardinas prensadas, ocho de pescado fresco, 59 jaulas de volatería y 815 cabezas de ganado lanar.

—A primeras horas de ayer tarde, logró nuestro puerto, procedente de Ceuta, Melilla, Orán y Alicante, el vapor correo «Mallorca», conduciendo 170 pasajeros y 191 toneladas de tabaco, fruta, arroz, vino, ganado cabrio, envases y otros efectos.

CARTELEERA TEATROS CINES DIVERSIONES

Teatro Victoria

Compañía de primer orden, de la que forma parte el divo barítono MARCOS REDONDO. — Hoy, jueves, tarcos REDONDO.—Hoy, viernes, tarde a las 4'30. Primero, LA GUARDIA AMARILLA; segundo, LA ROSA DEL AZAFRAN. Noche, a las 9'45. Primero, LA MARCHA DE CADIZ; segundo, EL CANTAR DEL ARRIERO.

Teatro Triunfo Cines Marina y Nuevo

Programa para hoy: En el Triunfo: LA MUCHACHA DEL VOLGA (sonora); y TRES DE CABALLERIA (sonora). En el Marina: LA SOLTERONA (sonora), y LADRONES (sonora), por Stan Laurel y Oliver Hardy. En el Nuevo: AGUILAS (sonora). Completando el programa varias películas mudas.

Circo Barcelonés

Teléfono 13595. — Mañana, sábado, tarde y noche, 5 atracciones, 2 estrellas. Mirano Brothers, Selvaggio, Willie Lewis, Carmelita Sevilla, estrella del baile. Teresa Manzano, estrella de la canción, ovaciones a su nuevo y original repertorio, lujo y riqueza fastuosos.

Teatro Poliorama

Gran Ca. de comedia de Carmen Ortega Hoy viernes, 16 enero, tarde, a las cinco y cuarto: RIRRI O LA NIÑA DEL PERRO. Noche a las diez y cuarto. ESTRENO: LA ACADEMIA. Mañana sábado, tarde y noche: LA ACADEMIA.

Gran Teatro Español

COMPANIA DE VODEVIL DE JOSE SANTPERE. Primeros actores y directores: JOSE SANTPERE y ALEJANDRO NOLLA. Primera actriz: MARIA FORTUNY. Hoy viernes, tarde a las 5. Popular:

EL CAPO FINGIT

EXITO PICARESCO DE GRAN RISA. Noche, a las 10. EL ALEGRE VODEVIL

EL TRUC DEL CUARTO DE BANY

CARCAJADAS A GRAN EL ESPLÉNDIDOS DESHABILLES

Mañana sábado, tarde, función organizada por el MONTEPIO DE SAN ANTONIO:

ELS TRES TOMS Y LA MARIETA DE L'UL' VIU

Noche, el éxito cómico: EL TRUC DEL CUARTO DE BANY

Gran Teatro Condal

Aparato Vertern Electric. — Hoy, viernes, desde las 3'45 de la tarde, programa mixto. «SHARI LA HECHICERA ORIENTAL», cinta sonora Fox, por Victor Mac Laglen y Myrna Loy, «ENTRE PLATOS Y NOTAS», cómica Fox, hablada y cantada en español. Noticiario sonoro Fox y la cinta muda «La casa grande», por Lloyd Hughes y Margaret Livingston.

Iris Park Monumental Cine

CINE SONORO. — Hoy, viernes, desde las 3'45 de la tarde, programa mixto. «DOÑA MENTIRAS», film Paramount, hablado en español, por Carmen Larrabeit y Félix de Pomes, y la cinta muda «El legionario 67-82» por Hans Stuwé. Además, en el Iris Park, «Tito Schipa» y Revista Paramount y en el Monumental «La Caución de la novia de la luna» y Noticiario Fox.

Bohemia-Argentina Padró

Hoy viernes la cinta Cines «El legionario 67-82», por Hans Stuwé. El film Príncipe «Víctima de las rubias», por la condesa Agnes d'Estherazy. Cómica. Cultural.

Diana-Royal-Walkyria

Hoy, viernes, la cinta de Excelsivas Torres «PARIS GIRLS», por Suzy Vernon. La cinta Príncipe «La casa grande», por Lloyd Hughes y Margaret Livingston. Cómica. Cultural.

Publicaciones Gráficas.—Muntaner, 49

CENTRO ENCICLOPEDICO DE CULTURA Muntaner, 27, pral. - Teléf. 32.390 - BARCELONA NUEVA GEOGRAFIA UNIVERSAL

Este es el libro más bello

el más interesante: ofrece los primeros mapas, en lengua española, de los nuevos Estados soviéticos, República de Irlanda, nuevas Estados de la Europa Central, nuevas lmitas de Austria, Alemania, etcétera.

Nadie debe desconocer el Mundo en que vive. El Mundo de hoy no es igual al Mundo de ayer, y, por lo tanto, una Geografía antigua no sirve a un hombre moderno.

En la Nueva Geografía Universal

se estudian los climas, las costumbres, las religiones; en su ilustración desfilan, como cinta cinematográfica, todas las bellas del Mundo: paisajes, ciudades, monumentos, costumbres.

58 mapas en color, tamaño 23 por 32, muchos a doble página, ilustran la obra.



352 mapas en negro. 1.212 maravillosas ilustraciones fotográficas. 549 cuadros estadísticos. 1.690 páginas en tres tomos admirablemente encuadrados en tela roja y oro.

Esta es la magna obra que no puede faltar en toda biblioteca del hombre culto porque nadie se puede excusar de conocer el Mundo en que vive.

BOLETIN DE SUSCRIPCION

Llene hoy mismo el Boletín de compra a plazos de 6'60 pesetas el primero a la recepción de la obra y los restantes de 4'95 pesetas cada mes hasta la completa liquidación de 165 pesetas.

Form for subscription details including fields for Name, Profession, Address, and City.

CASA PROVINCIAL DE CARIDAD

SERVICIO PUBLICO DE POMPAS FUNEBRES

DIRECCION Y OFICINAS: Edificio de la Casa Provincial de Caridad

Torres Amat, núm. 5. Teléfonos 16524 - 16525 - 16526

SUBCENTRALES: Calle del Clot, 80. Teléfono 50461

Calle de la Cruz Cubierta, 91. Teléfono 33761

SUCURSALES: Calle de San Andrés, 221. Teléfono 51051

Plaza del Centro, número 3. Teléfono 33471

Paseo del Triunfo, número 17. Teléfono 52012

Calle de Sarría, número 72. Teléfono 73682

SADALONA: Real, número 110. Teléfono 87-B.

HOSPITALET: Central: Laurcano Miro, número 60. Teléfono 36-M.

Sucursales: Pí y Margall, número 108. Teléfono 31226

Progreso, número 58. Teléfono 31227

SANTA COLOMA DE GRAMANET: Anselmo Clavé, número 13

UN PUEBLO CULTO ES UN PUEBLO LIBRE!

Obreros: Leed ESTUDIOS, la revista predilecta de toda persona culta. Educación sexual, Arte, Literatura, Ciencia. Pedida en todos los quioscos. 0'50 ejemplar.

Consulta para obreros VIAS URINARIAS

Impotencia. Males secretos. Cura rápida. CLINICA ORIENTAL. Doctor J. PEREZ. San Pablo 53. T. 22813. De 11 a 1 y de 5 a 9. Pronto alivio UNA PESETA

VIAS URINARIAS Defectos sexuales

606 - Analisis de sangre Dr. FARRE PIJUAN Rambla Canalejas, 11 L. (esquina de la Sustrerjo) Consulta popular de 7 a 1 tarde

OBREROS: LEED Y PROPAGAD SOLIDARIDAD OBRERA.

SUSCRIPCIONES

Barcelona, un mes, ptas. . . 2'00
 Provincias, trimestre . . . 7'50
 América, Portugal, Filipinas. 8'50
 Los demás países, trimestre 16'00

SOLIDARIDAD OBRERA

Redacción y Administración:
 NUEVA SAN FRANCISCO, 3

Teléfonos:
 Redacción y Administración 23967
 Talleres 31518

Número suelto: 10 céntimos

DIARIO SINDICALISTA DE LA MAÑANA

Barcelona, viernes, 16 enero 1931

CON PLUMA AJENA

EL FERROCARRIL SIMBOLICO DE BRAZAVILLE AL MAR

«Ha representado en las últimas sesiones de la Oficina Internacional del Trabajo la imploración hecha por el explorador Felicien Challye: «Tened piedad de los negros del Africa Ecuatorial...»

Estos negros están sometidos al régimen de esclavitud moderna que lleva el nombre de «trabajo obligatorio». En nombre de la civilización, para realizar una obra de civilización, se repartió el territorio del Congo, hace treinta años, entre cuarenta Compañías colonizadoras. Una de ellas recibió en pleno dominio dos millones seiscientos mil hectáreas de «tierras vacantes» según la expresión burocrática; las tribus que la habitaban en sucesivas generaciones, desde los comienzos de existencia de la Humanidad, no poseían, a lo que parece, títulos de propiedad consignados en un registro; eran, sin embargo, más de cien mil los negros que en estas tierras tenían sus poblados, cultivaban mejor o peor el suelo, consideraban suyos los bosques, se sustentaban de los frutos de sus árboles y se frogabán el derecho de matar y utilizar los despojos del elefante, que da el marfil; del hipopótamo, que abastece de carne y de grass; de las gacelas cuyos solomos tiernos apetece el «gourmand» europeo...

Repartido el territorio, el negro, despojado, encontró cogido como en una red. Las Compañías, no sólo les prohibieron cortar árboles, retener marfil, cosechar yuca, recolectar caucho, sino que les impusieron la obligación de realizar cada día un trabajo forzoso; trabajo reglamentado, estipendiado y vigilado por agentes armados de las Compañías, que para mantener el orden y la disciplina y hacer realizar a cada uno su jornada podían imponer castigos, aprisionar, torturar, matar, en suma, sin formación de causa, sin alegaciones de derecho, sin intervención de un juez sereno; sin responsabilidad, finalmente. Los espíritus fuertes aseguran que no hay otro modo de extender la obra providencial de la civilización.

Ved el caso con toda claridad y toda realidad, sin sentimentalismos enervadores. La Compañía concesionaria del ferrocarril Congo-Océano que cuenta un recorrido de ciento cuarenta y un kilómetros, tuvo que hacer diecisiete mil bajas — digámoslo con eufemismo — en el período de construcción de la vía, porque no se hubieran podido proseguir y concluir los trabajos si los milicianos guardadores no hubieran reprimido con dureza las rebeliones y castigado las fugas. Así, esta vía civilizadora está jalonada por 120 cadáveres por kilómetro... Cada ocho metros cayó muerto un pobre negro. Podría ser éste un nuevo cómputo de espacio y de tiempo; las guías de turistas podrían escribir que Brazaville está situado, no a 141 kilómetros, sino a 17.000 metros de la costa.

En 1924 los recolectores de caucho que trabajaban para la Compañía forestal Sangha-Oubanghi se sublevaron en Bambio; no sólo se les atribuyeron jornales misérrimos, sino que estos jornales se les pagaban en mercancías, y cuando se les pagaba en dinero europeo y su coste, y no elegidas a su antojo, sino distribuidas por los agentes de la Compañía a su capricho. Y fué preciso hacer entrar en razón a los negros alborotados... Se saqueó e incendió algunos poblados; se tomaron mujeres, jóvenes y niños en rebeldes; próximamente, a ojo de buen cubero, mil muertos... Cuando el Abel blanco toma en sus manos la quijada asesina de Caín es implacable. Y he aquí que hace poco, en noviembre del año pasado, una nueva rebelión negra surgió en territorios de esta misma Compañía; algunos listeros, reclutadores del trabajo forzado, que «chicotaban» — «chicotar» es amarrar los hombres unos con otros con una larga correa

de cuero de hipopótamo, que tiene el nombre español de «chicote», cayeron en una celada y varios fueron muertos. Y como se quisiera vengarlos con los adecuados procedimientos de siempre, surgieron nuevas rebeliones, y hoy, aunque las agencias telegráficas no informan de este suceso, se mantiene la lucha en Fort-Archambault, en Lai, en Yaoundé, en Carnot, en Baboa, en Bonda en casi todo el territorio congolés.

Trágica represión ante los ojos cerrados, ciegos, de Europa...! Tanto más trágica cuanto que coincide con el término del plazo de treinta años con que se hicieron las concesiones de dominio territorial y se preparaba su renovación. Los intereses en riesgo; los acionistas, que en una de las Compañías han obtenido el pasado año una ganancia de once millones, con un capital de veintiuno, y muchos de éstos aportados imaginariamente; los concesionarios de otra Sociedad, que ven cotizadas en Bolsa a 985 por 100 sus partes de fundador; los fabricantes de objetos de caucho y los importadores de otras primeras materias que el Congo produce, alcanzan sus voces airadas contra esta apelación, llena de ternura, de Felicien Challye, a los hombres de corazón de todo el Universo. «Tened piedad de los negros...»

¿Cómo piedad—claman los espíritus fuertes—. El dolor negro, el sacrificio de la raza negra es ofrenda que han de rendir los pueblos de color inexcusablemente en el ara de la civilización africana. Es el sol quien impone allí la necesidad de exigir al indígena una porción de trabajo, ya que el hombre de piel blanca se extenua y perece en el clima tropical y en la zona tórrida; es la naturaleza bravia quien demanda, como un Moloch insaciable, esta efusión perenne, constante, de la sangre tintada de negro... El valor de la vida, la noción misma del dolor no se puede concebir igualmente en Europa o en Norteamérica que en la inhospitalaria tierra africana. Constituir Ligas para la defensa de los indígenas congolese; clamar como lo han hecho André Gide, en la «Revue de París», informar indignamente, con la desnudez del relato aparecido en los «Cahiers des droits de l'homme», encerrar toda esta angustia de la bárbara injusticia en la frase sentimental de Challye: «Tened piedad de los negros...»; frase que puede ser como un banderín de enganche hipócrita de todos los enemigos de Francia, de todos los envidiosos de su imperio colonial, representa una reacción absurda, un acobardamiento indigno de las naciones que sacrificaron cinco millones de hombres blancos en las hogueras de la guerra europea.

Ese ferrocarril de Brazaville al Océano donde se hubieran podido asentar los ríes sobre esqueletos humanos en lugar de traviesas, es, según estos espíritus fuertes, un símbolo de la civilización, que impone para toda redención, las más veces no lograda, un previo crucifijamiento.

En verdad que esta misma obra civilizadora pudiera realizarse en un régimen de libertad y de derecho. Sin la cacería bárbara de negros en los bosques guineanos y congolese hubiera sido posible colonizar Cuba y los Estados Unidos; sin la esclavitud han logrado los países que la tuvieron, más ciertas prosperidades de las que gozaran antes de la abolición. Aparte estos convencimientos, hay en todo espíritu cristiano la inquietud—la superstición, si queréis, pero mandato de conciencia, al fin—, de que estos progresos que se logran con sangre, al cabo de años, a través de generaciones sucesivas, hay que pagarlos y saldarlos con sangre también. Un designio providencial parece poner a toda vida sacrificada al precio de otra vida redimidora... Así está disimulada esclavitud de hoy está engendrando en el corazón de Africa



...Que el señor Márquez Caballero está dando pruebas de su amor a la clase obrera.

...Que los tranviarios se desencadenan elogiando a Foronda...

...Que en las próximas elecciones habrá más candidatos que electores...

...Que la clase obrera toma por enemigos a sus más desinteresados defensores...

...Que el gobierno está dispuesto, como siempre, a mantener el orden...

...Que el más insignificante de los Parlamentarios tiene más virtudes salvadoras que veinte revoluciones...

...Que con el polvo de los años la tabla de los Derechos del Hombre se ha puesto muy borrosa.

...Que la ley es igual para todos, pero nadie vigila a los vigilantes...

...Que la prensa de Madrid goza ciertos privilegios desconocidos en Barcelona.

...Que para ejercer determinadas funciones estorban la delicadeza y el talento.

X.

NOTICIAS OFICIALES

HUELGA OBRERA

Anoche dijo el gobernador civil a los periodistas, que los obreros de la descarga de la Pesca salada, habían abandonado el trabajo, por no haberse llegado a un acuerdo con los patronos en cuanto al horario que aquéllos reclaman, que es el mismo que el del resto de obreros del muelle.

El conflicto afecta a unos 15 trabajadores.

LA CENSURA

El señor Márquez Caballero, a pregunta hecha por un periodista, manifestó que está informado por el Gobierno, de que la Censura será levantada en brevísimo plazo, aunque no puede precisar éste más concretamente.

LA SITUACION DE LOS SINDICATOS DE LA C. N. T.

El redactor de SOLIDARIDAD OBRERA informó al gobernador civil, de que los Sindicatos de la C. N. T., tal como afirmábamos en un editorial, están dispuestos a legalizar sus libros, ya que según manifiesta repetidamente la citada autoridad, es aquél el requisito necesario para que puedan volver a funcionar todos los entros obreros.

El señor Márquez Caballero, contestó que teniendo en cuenta la circunstancia de encontrarnos en estado de guerra, es al capitán general, señor Despujol, a quien compete autorizar la reapertura de nuestros organismos sindicales.

Gómez de la Serna en Barcelona

Ayer mañana, llegó el popular escritor y novelista Ramón Gómez de la Serna, quien se propone dar una conferencia, invitado por el Conferencia Club.

Le saludamos y deseamos una feliz estancia entre nosotros.

guerras liberadoras de mañana... y pudiera ser que ese ferrocarril simbólico, Congo-Océano condujera un día legiones que, angustiadas, clamaran el grito sentimental de Felicien Challye, pero no literalmente, como ahora lo repiten nuestros corazones angustiados, sino arreglado así: «Tened piedad de los blancos que van a morir en el Africa colonial...!»

DIONISIO PEREZ.

(De «Madrid Científico»)

DE AVIACION

EL AIRE RUSO

A través de la maraña inextricable de noticias laudatorias unas y adversas otras que llegan de la U. R. S. S., cabe compendiar a qué grado de adelanto ha llegado esta rama del trabajo moderno del hombre en el inmenso país de los Sovietes.

La lucha dura, cruel y heroica por todos conceptos mantenida a lo largo de tres años por el pueblo ruso, con los «blancos», y los imperialistas que los empujaban, dió vida al ejército rojo, este temible armado, que creara Trotsky y que hoy regenta Vorochilov, según cuentan, la horma del zapato de Stalin.

Vorochilov ha comprendido que en un país de amplias fronteras y no menos amplios enemigos, el medio más fácil de mantener una fuerza guerrera eficiente, rápida y contundente era crear buena aviación.

Así, al margen del Ejército rojo, ha surgido la aviación escarlata... Los directivos soviéticos han organizado «raids» de propaganda por toda la Confederación, ya de aparatos sueltos, ya de escuadrillas, al objeto de apasionar a los obreros en las cosas de su arma aérea. Alguno de estos vuelos de propaganda ha alcanzado una longitud total de 6.000 kilómetros.

Pero tanto o más interesante que este desarrollo de la aeronáutica militar roja, que ojalá desaparezca pronto para ejemplo moral de naciones militaristas, es la importancia alcanzada por los servicios civiles...

Vino a descubrir esta buena situación la pérdida del dirigible «Italia» en el sector ártico... El «Krasin», aquel barco potente y audaz que

ostentaba la bandera proletaria, al salvar y rescatar los desgraciados tripulantes, contó con la ayuda principalísima de los obreros del aire.

En el vasto plan quinquenal, que tanto revuelo arma actualmente de un confín a otro de Europa, entre «dumpings» y procesos, cabe buena ayuda a la aviación, que — aumentando en un tanto por ciento de consideración sus progresos de la anualidad 1928-1929.

En esta anualidad la red de líneas aéreas aumentó el 54 por 100, alcanzando una extensión total de 1.482 kilómetros.

Progresos considerables se hicieron también en la instalación de aeródromos, luchas de animales e insectos, ensayos de protección de cosechas, trabajos fotográficos, catastrales, etcétera.

Sobre todo el catastro aéreo facilitará enormemente la catalogación de las inmensas extensiones rusas, trabajo que se simplificará mucho a causa de la ausencia de cadenas montañosas en la mayor parte de él.

Una de las cosas que tratarán de corregir los directores de la colectividad aviatoria será el aquilantamiento de prototipos, sopesando los más convenientes a la industria del país y la misión que le corresponde llenar en un país de clima extremado.

El espíritu especial del habitante eslavo prestará gran ayuda al progreso aviatorio en la U. R. S. S. que tomó con apasionamiento la conquista del aire desde los primeros intentos.

EL CABALLERO DEL AZUL

LOS TERREMOTOS

En diversas regiones de Méjico se han producido temblores de tierra y erupciones volcánicas. — Derrumbamiento de edificios. — Gran pánico en la población

PRIMERAS NOTICIAS

Ciudad Méjico, 15.—En distintas regiones de Méjico se ha dejado sentir un fuerte temblor de tierra. Se carece de noticias sobre las consecuencias del seísmo pero desgraciadamente todo hace temer que hayan sido lamentables.—Atlante.

DETALLES DEL TEMBLOR

Ciudad Méjico, 15.—Se van conociendo detalles acerca del temblor de tierra que se ha dejado sentir en varias regiones de la República.

El Gobierno ha facilitado varias versiones sobre las consecuencias del terremoto.

Las noticias de las demás ciudades se reciben muy incompletas.

En Ciudad Méjico toda la población se lanzó a la calle presa de fuerte pánico.

El movimiento sísmico tuvo dos fases; la segunda mucho más violenta que la primera.

Se produjeron grandes averías en las conducciones de agua, gas y electricidad, teniendo que trabajar denodadamente los bomberos para extinguir varios incendios.

En Méjico ha resultado un muerto y siete heridos.—Atlante.

EN VERACRUZ Y LA PUEBLA

Ciudad Méjico, 15.—En Veracruz y La Puebla, el temblor de tierra se dejó sentir con más intensidad que en la capital federal, produciéndose escenas de alocado pánico.

Las tropas salieron a las calles calmando a la población, que se mostraba muy excitada.

Se desconoce todavía el epicentro del seísmo.—Atlante.

DESGRACIAS OCURRIDAS

Méjico, 15.—Según las últimas noticias recibidas de Oaxaca, el temblor registrado anoche ha causado seis muertos y otros tantos heridos. Los daños materiales en la población son muy importantes y muchos edificios han quedado totalmente destruidos.

La población, presa de pánico, se lanzó a la calle donde pasó la noche, ante el temor de nuevas sacudidas sísmicas.

El temblor de tierra de anoche ha sido uno de los más violentos que se recuerdan. Duró dos minutos, sucediéndose las sacudidas, todas de gran intensidad, con intervalos de varios segundos.

Aparte de las víctimas ya conocidas, no hay noticias de que hayan ocurrido más desgracias personales.

Unos segundos antes de producirse el temblor, una luz amarilla iluminó el cielo y, simultáneamente, se registraron varios relámpagos seguidos de las sacudidas.

Los incendios que se declararon en dos barrios de la capital, parece ser que fueron provocados por las chispas eléctricas que produjo el terremoto. Hace tres días reinaba intensísimo frío y ayer estuvo nevando copiosamente en la capital.

Se reciben noticias de que en diversas ciudades de la República se han sentido también con gran intensidad los efectos del seísmo.—Atlante.